
Каждый год тысячи жителей 
столицы защищают себя 
и окружающих от опасного 
вируса — гриппа. По словам 
главного внештатного специ-
алиста Департамента здраво-
охранения Москвы по первич-
ной медико-санитарной по-
мощи взрослому населению, 
главврача консультативно-
диагностической поликлини-
ки № 121 Андрея Тяжельнико-
ва, грипп очень коварное 
острое вирусное заболевание, 
которое опасно тяжестью те-
чения.
— Он может осложняться вто-
ричной бактериальной инфек-
цией, пневмонией, обострени-
ем имеющихся хронических 
состояний и даже летальными 
исходами, — отметил он.
Делая прививку, каждый че-
ловек участвует в формиро-
вании коллективного имму-
нитета, который останав-
ливает распространение ви-
руса, подчеркнул Андрей 
Тяжельников.
Более того, даже если вы уже 
переболели гриппом, вреда от 
вакцины не будет, а только 
польза. 
— Грипп быстро мутирует. 
Вакцинация предлагает защи-
ту от нескольких различных 
штаммов, которые циркули-
руют в течение сезона гриппа, 
а также помогает укрепить 
иммунную систему и усилить 
ее способность бороться с ви-
русами, — рассказал врач.
Напрасны и опасения о том, 
что прививка может спрово-
цировать заболевание. Это, 

отметил Андрей Тяжельни-
ков, — миф. 
— Для производства вакцины 
используются либо ослаблен-
ные или убитые вирусы грип-

па, либо части вируса, кото-
рые не способны вызвать за-
болевание, но способствуют 
формированию иммуните-
та, — пояснил он.

В этом году прививку можно 
сделать в поликлинике по ме-
сту прикрепления, в центре 
вакцинации в ГУМе, а также 
в 16 мобильных пунктах у не-

которых станций 
метро, МЦК и же-
лезнодорожных 
вокзалов. 
Один из мобиль-
ных пунктов распо-
ложен у станции 
метро «Курская». 
Здесь желающих 
сделать прививку 
встречают медики 
городской поли-
клиники № 46. 
Врач-эпидемиолог 
Валерия Новицкая 

консультирует горожан по про-
цедуре вакцинации. 
— Весь процесс занимает 10–
15 минут, — рассказала она. — 
Сначала врач или фельдшер 

осматривает пациента, прово-
дит опрос, чтобы выявить воз-
можные противопоказания, 
например, признаки ОРВИ, 
аллергию на куриный белок 
или факт болезни за последние 
две недели. Если все в порядке, 
делают укол и выдают серти-
фикат о вакцинации. 
Чтобы сделать прививку, нуж-
ны паспорт и полис ОМС. 
— Я каждый год вакциниру-
юсь, — поделился москвич Вя-
чеслав Савельев. — Шел по 
делам, увидел мобильный 
пункт и решил сделать при-
вивку. Удобно — специально 
никуда ходить не нужно. 
Пока мы беседовали с Вяче-
славом, защитить себя от 
гриппа пришла и Евгения Тре-
ухова, которая работает неда-
леко от станции «Курская». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве прохо-
дит масштабная 
кампания 
по вакцинации 
от гриппа. 
Вчера в столич-
ном Департа-
менте здравоох-
ранения расска-
зали, где и как 
можно сделать 
прививку.

Комплексное развитие столицы 
будет продолжено
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
первое после переизбрания 
заседание президиума пра-
вительства столицы. На нем 
обсуждалась актуализация 
задач по комплексному раз-
витию города.

По итогам заседания мэр Мо-
сквы дал поручение до конца 
года обновить все столичные 
госпрограммы. При этом 
в них должны быть учтены все 
мероприятия, которые необ-
ходимы для реализации по-
ставленных, в том числе но-
вых задач. Так, в следующем 
году планируется провести 
индексацию городской допла-
ты к пенсии и социальных по-
собий. На 2025 год намечено 
завершение второго этапа ре-
конструкции поликлиник, 
а на 2026-й — строительства 
новых больничных корпусов, 

в том числе для Детской боль-
ницы святого Владимира.
В течение ближайших пяти 
лет предстоит привести в по-
рядок не менее 500 школьных 
зданий. Каждый год необхо-
димо реставрировать мини-
мум 150 объектов культурно-
го наследия, среди которых 
Московский ипподром. Также 
в планах — капитальный ре-
монт спортивных сооруже-

ний, завершение модерниза-
ции городских театров и школ 
искусств.
Центры московского долголе-
тия должны охватить все рай-
оны столицы. Темпы реализа-
ции программы реновации 
необходимо увеличить в два 
раза. Также мэр поручил уско-
рить строительство Бирюлев-
ской и Рублево-Архангель-
ской линий метро. Все основ-
ные проекты комплексного 
развития территорий столи-
цы должны быть завершены 
до конца 2024 года.
Также вчера в своем личном 
блоге Сергей Собянин сооб-
щил, что за лето Северный 
и Южный речные вокзалы по-
сетили 1,3 миллиона гостей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Стартует любимый 
конкурс горожан
Вчера в рамках выставки 
World Food Moscow 2023 со-
стоялась конференция 
«Трансформация молочной 
отрасли. Тренды, определя-
ющие будущее», организо-
ванная при поддержке Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты в рамках про-
ведения конкурса 
«Москов ское качество 2023».

Как сообщил президент Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты Владимир 
Платонов, МТПП вниматель-
но следит за основными на-
правлениями и проблемами 
молочной промышленности, 
поскольку это не только важ-
ная отрасль экономики, но 
и стратегически важный сег-
мент продовольственной кор-
зины москвичей, начиная от 
малышей и заканчивая пожи-
лыми горожанами. 
— В конкурсе лучших товаров 
и услуг «Московское каче-
ство», который мы проводим 
уже почти десять лет, традици-
онно участвуют различные ка-
тегории молочных продуктов, 
что позволяет не только вы-
явить предпочтения москви-
чей, но и провести лаборатор-
ные исследования на соответ-
ствие продуктов заявленным 
характеристикам, — пояснил 
Владимир Михайлович.
Заместитель председателя ко-
митета МТПП по развитию 
предпринимательства в АПК, 
генеральный директор Petrova 
Five Consulting Марина Петро-
ва добавила: 

— Молочная отрасль после 
введения беспрецедентных 
санкций столкнулась с целым 
спектром сложностей, и сегод-
ня производители и перера-
ботчики вынуждены реагиро-
вать на изменяющийся спрос, 
искать возможность преодоле-
ния технологических ограни-
чений. Сейчас важно пони-
мать, как трансформируется 
отрасль и какие тренды уже 
теперь необходимо учитывать 
в стратегии развития.
Конкурс «Московское каче-
ство» в 2023 году будет посвя-
щен главным образом именно 
молочным продуктам. Этот 
конкурс давно стал одной из 
примет городской жизни. 
В разных формах его пытались 
проводить в девяностых годах, 
затем в нулевых. А в 2014 году 
МТПП и «Вечерка» возродили 
конкурс на совершенно новой 
основе, устроив полностью не-
зависимое соревнование для 
товаров и услуг, которые про-
изводятся в России и реализу-
ются в Москве. В нынешнем 
году «Московское качество» 
станет еще более массовым. 
В качестве основной эксперт-
ной организации планируется 
привлечь Федеральный науч-
ный центр пищевых систем 
имени Горбатова Российской 
академии наук. По итогам го-
лосования планируется прово-
дить фестивали, где сами мо-
сквичи смогут поучаствовать 
в дегустации и оценить каче-
ство продукции.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Национальный каталог особо ценных образцов семян и растений создадут в России, 
сообщили в Министерстве науки и высшего образования. Образцы распределят по восьми 
ключевым разделам, среди них «зерновые», «кормовые травы и лекарственные растения». 
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Надежная защита от вируса
Масштабная кампания по вакцинации помогает сформировать 
коллективный иммунитет и ставит заслон распространению болезни

АННА ПОПОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА

Грипп — это острое инфекци-
онное заболевание. Вирус 
очень заразен, поэтому быстро 
поражает большое количество 
населения в холодный период 
года.  Прививаться надо обяза-
тельно. Иммунитет после вак-
цинации сохраняется не боль-
ше 6–7 месяцев. В этом году 
мы планируем привить не ме-
нее 60 процентов населения 
страны и не менее 75 процен-
тов от общего количества лю-
дей из групп риска, к которым 
относятся дети (их можно при-
вивать с шести месяцев), бере-
менные, люди с хроническими 
заболеваниями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сделать 
прививку можно 
в 16 мобильных 
пунктах у метро, 
МЦК и вокзалов

Вчера 13:14 Врач-эпидемиолог городской поликлиники № 46 Валерия Новицкая около мобильного пункта вакцинации от гриппа у станции метро «Курская» — в руках 
она держит сертификат, который выдают всем, кто сделал прививку

МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЙ ПАРК 
В ПОЙМЕ РЕКИ ЖУЖИ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью

И. о. главы Департамента 
строительства Рафик Загрутдинов: 
Создаем центры притяжения 
в шаговой доступности  ➔ СТР. 3

события и комментарии

Доброта со вкусом спелых яблок. 
Свято-Спиридоньевская богадельня 
начала прием овощей, фруктов, ягод  
для нуждающихся  ➔ СТР. 5

специальный репортаж

Место второго рождения. Как 
работает медицинский центр, 
где возвращают к жизни пациентов 
с травмами головного мозга  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Новый виток старого 
конфликта
Вчера Вооруженные силы 
Азербайджана начали 
контр террористическую опе-
рацию на территории Нагор-
ного Карабаха (непризнан-
ной Республики Арцах) в од-
ностороннем порядке.

Как сообщили представители 
военного ведомства Азер-
байджана, планируется вос-
становление конституцион-
ного строя на территории не-
признанной республики. 
Формальным поводом послу-
жил подрыв на минах двух 
единиц техники в «серой зо-
не»: азербайджанцы заявля-
ют, что результатом дивер-
сии, совершенной подразде-
лениями армии обороны На-
горного Карабаха, стали 
жертвы среди гражданских. 
По заявлениям Минобороны 
Азербайджана, противник 
заложил противотанковую 
мину на дороге Ахмедбейли-
Физули-Шуши, от взрыва ко-
торой погибли двое жителей. 
Научный руководитель Ин-
ститута региональных про-
блем, политолог Дмитрий 

Журавлев считает, что Азер-
байджан начинает новый ви-
ток противостояния. 
— Нынешний зачинщик пы-
тается окончательно решить 
задачу и повернуть конфликт 
в свою пользу. Достичь желае-
мого будет непросто, потому 
как считаю, что погибнет 
много людей, — объяснил 
он. — Существование и при-
знание Республики Арцах со 
стороны России связано со 
стремлением избежать крово-
пролития. Армения и Азер-
байджан — союзники России 
и части бывшего СССР. Для 
нас важно, чтобы люди жили 
в мире и согласии в обеих 
странах. На территории не-
признанного государства рас-
полагаются миротворческие 
силы РФ. По статусу они, воз-
можно, будут разъединять 
стороны конфликта, чтобы не 
допустить кровопролития.
На момент подписания номе-
ра протестующие в Ереване 
пытались штурмовать здание 
правительства, требуя отстав-
ки Пашиняна.
➔ СТР. 5

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ  

Азербайджанская сторона 
требует очистить террито-
рию Нагорного Карабаха 
от армянских вооруженных 
формирований и пытается 
добиться признания гра-
ниц своего государства 
от 1991 года. Практически 
они уничтожают государ-
ственность непризнанной 
Западом республики. Если 
Азербайджану удастся реа-
лизовать свои цели, это бу-
дет подразумевать полную 
капитуляцию Армении. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ  

Россия будет предлагать 
скорейшее мирное согла-
шение. Наша страна в по-
следнее время очень нега-
тивно относится к руковод-
ству Армении. Пашинян хо-
чет предать Россию 
и присоединиться к Западу. 
Наши миротворцы дистан-
цированы от всех боевых 
действий. При условии, что 
Армения не будет участво-
вать в конфликте, Азер-
байджан сможет захватить 
эту землю за неделю.   

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

В течение первой недели 
после вакцинации 
от гриппа иммунитет че-
ловека начинает произво-
дить антитела и активиро-
вать другие защитные ме-
ханизмы в ответ на анти-
гены, введенные 
с вакциной. 
Важно учитывать, что пик 
развития иммунного от-
вета обычно наступает 
примерно через 2–3 неде-
ли после вакцинации. 
Именно поэтому специа-
листы рекомендуют про-
ходить вакцинацию 
за 3–4 недели до начала 
сезонного подъема забо-
леваемости.
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Спорт и творчество 
всегда интересны
Вчера в Центре московского 
долголетия «Останкинский» 
прошла встреча спортивного 
клуба «Гимнастика 55+». 
«ВМ» пообщалась с участни-
ками проекта и узнала, какие 
увлечения популярны у стар-
шего поколения.

В Центре московского долго-
летия «Останкинский» осо-
бенно любят кулинарные 
и спортивные направления, 
а также клубы по изучению 
иностранных языков. Один 
из любимых клубов — «Гото-
вим вместе». Там активи-
сты с удовольствием делят-
ся интересными рецептами, 
идеями по приготовлению 
простых и полезных блюд. 
Очень популярен и спортив-
ный клуб «Гимнастика 55+», 
в рамках которого москвичи 
в комфортной обстановке де-
лают полезные для поддер-
жания хорошей физической 
формы упражнения с мини-
мальными нагрузками на ор-
ганизм. В центре долголетия 
пояснили, что благодаря сво-
ей простоте такая гимнасти-
ка подходит всем без исклю-
чения. 
Одним из самых необычных 
объединений в ЦМД «Остан-
кинский» стал клуб по изуче-
нию арабского языка «Восток». 
Его лидер — Игорь Попов.
— Арабский язык — сокрови-
ще мировой цивилизации: 
латынь Востока, живой язык 
«Тысячи и одной ночи»... 
В старшем возрасте полезно 
изучать и узнавать что-то но-
вое и необычное. И арабский 
язык с его письмом вязью 
справа налево идеально для 
этого подходит, — отметил он.
В Центре московского долго-
летия «Хамовники-2» повы-
шенным спросом пользуют-
ся творческие направления 

и клуб «Вяжем сказку». Его ли-
дер Светлана Малышко реши-
ла создать не просто курсы 
вязания, а сообщество людей, 
увлеченных одним делом. По-
этому на занятия могут при-
ходить как специалисты, так 
и те, кто ни разу не брал в руки 
спицы или крючок.
— Каждый вяжет то, что ему 
под силу, — пояснила Светла-
на Николаевна. — Те, кто 
только осваивает вязание, бу-
дут мастерить теплые следки 
на зиму, а люди, которые уже 
хорошо владеют этим мастер-
ством, могут связать что-то 
более сложное. Участники 
клуба дают советы друг другу, 
делятся секретами, обсужда-
ют модные тенденции, вместе 
выбирают пряжу и спицы, 
разбирают рисунки и схемы. 
Кстати, по словам Светланы 
Малышко, вязание успокаи-
вает нервы, дарит положи-
тельные эмоции, развивает 
мелкую моторику, память, 
внимание, способствует улуч-
шению кровообращения. Так 
что занятия в клубе полезны 
во всех отношениях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Создание производств 
стимулирует рынок труда

Популярность фестиваля 
финансовой грамотности растет

Вчера исполняющий обязан-
ности заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сооб-
щил, что в столи-
це зафиксирован 
низкий уровень 
безработицы. 

Рейтинг по уров-
ню безработицы 
в крупнейших го-
родах мира был 
составлен Департаментом 
экономической политики 
и развития города.
— Безработица в Москве по 
итогам прошлого года снизи-
лась до 2,2 процента после 
2,6 процента в 2021-м, — со-
общил Владимир Ефимов. — 
Благодаря этому Москва тре-
тий год подряд является лиде-
ром по самому низкому уров-
ню безработицы среди 
мегаполисов стран «Большой 
двадцатки».
Владимир Ефимов также от-
метил, что рынок труда в сто-

лице остается стабильным 
благодаря развитию промыш-
ленности и высокотехноло-
гичных предприятий, созда-
нию производств, направлен-
ных на импортозамещение. 

В городе расширя-
ют деятельность 
уже существующие 
компании и появ-
ляются новые, ко-
торые привлека-
ют работников. 
Это стимулирует 
развитие смежных 
сфер экономики, 

создает баланс на рынке труда 
и способствует снижению 
уровня безработицы.
По словам исполняющей обя-
занности руководителя Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Марии Багреевой, ближайши-
ми соседями Москвы в рей-
тинге стали Токио с показате-
лем 2,6 процента и Пекин — 
3,1 процента. Нью-Йорк на 
седьмом месте: там уровень 
безработицы — 4,3 процента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

VII Фестиваль финансовой 
грамотности и предпринима-
тельской культуры пройдет 
в Москве 23 сентября. Вчера 
организаторы этого меро-
приятия рассказали подроб-
ности.

По словам исполняющей обя-
занности заместителя руково-
дителя Департамента финан-
сов Москвы Юлии Комковой, 
за семь лет аудитория фести-
валя увеличилась в 10 раз.
— Мы ожидаем, что такая по-
ложительная динамика сохра-
нится. Во всяком случае, ста-
раемся делать для этого все 
возможное, — сказала она.
Посетители фестиваля смогут 
в этом году больше узнать об 
эффективном планировании 
личного и семейного бюдже-
та, налогообложении, пред-
принимательстве, финансо-
вой безопасности, способах 
защиты от кибермошенни-
ков, инвестировании и стра-
ховании.

— Гости фестиваля смогут ра-
зобрать эти сложные вопросы 
с ведущими финансовыми 
экспертами: на площадках бу-
дут работать представители 
Центрального банка, Феде-
ральной налоговой службы, 
эксперты городского центра 
финансовой грамотности, — 
уточнила Юлия Комкова.
Исполняющий обязанности 
министра правительства Мо-
сквы, руководителя Департа-
мента образования и науки 
Александр Молотков подчер-
кнул, что фестиваль станет 
важным событием в жизни 
столицы. 
— Мероприятие рассчитано 
на самые разные возрастные 
категории, в том числе на 
школьников, — сказал он. 
Площадками фестиваля ста-
нут школы и колледжи Мо-
сквы, университеты, центры 
социального обслуживания — 
всего порядка 150 точек. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве начался капре-
монт фасада и купола Теа-
тра сатиры. Купол — это 
единственное, что оста-
лось от первоначального 
здания, построенного 
в 1911 году для цирка бра-
тьев Никитиных. В наши 
дни эту архитектурную де-
таль сохранят, но заменят 
покрытие. На обновлен-
ном фасаде появится ме-
диаэкран. Работы плани-
руют завершить в 2024 го-
ду — к столетию театра.

кстати

На создание парка ушло мень-
ше семи месяцев. Работы по 
благоустройству охватили 
территорию общей площадью 
около 22 гектаров. Помимо 
поймы реки Жужи с Большим 
и Савкиным оврагами, приве-
ли в порядок природную тер-
риторию «Вишневый сад» 
и соседние дворы.
— Здесь была заброшенная 
территория с оврагами, гара-
жами и мусором, очень не-
комфортная в темное время 
суток, — напомнил Сергей 
Собянин. — А сейчас, посмо-
трите, какой чудесный полу-
чился парк.

На любой вкус
Многофункциональную спор-
тивную зону с уличными тре-
нажерами и площадками для 
игры в волейбол, баскетбол 
и настольный теннис обустро-
или на левом берегу Жужи. 
Там же появилось три поля для 
стритбола. Всего же на терри-
тории парка 14 спортплоща-
док, в том числе для любите-
лей мини-футбола и хоккея.
Для юных москвичей обнови-
ли существующие и сделали 
новые детские площадки, сре-
ди них есть и тематическая 
под названием «Логово раз-

бойника». Идею ее создания 
подсказало само место: суще-
ствует легенда о том, что 
в XVII веке здесь скрывался 
разбойник Савка, отсюда 
и название одного из оврагов. 
Для ребят поставили ориги-
нальный игровой городок 
с качелями, горками и всевоз-
можными лазалками.
Для неспешных прогулок по-
дойдет «Вишневый сад». В нем 
убрали сухостой и валежник, 
а по «народным тропам» про-
ложили удобные дорожки, 
вдоль которых поставили ла-
вочки. Кроме того, на терри-
тории парка организовали 
16 пикниковых зон с беседка-
ми, столами и скамейками. 

В ходе благоустройства поду-
мали и о собаководах. После 
того как привели в порядок 
меж квартальные проезды, 
в рай оне создали площадки 
для выгула и тренировки до-
машних питомцев.

Преображение района
Парк дополнительно озелени-
ли и установили 230 фонарей, 
которые включаются с насту-
плением сумерек. Добраться 
до нового места отдыха мож-
но в том числе на машине: 
вдоль улицы Садовники обу-
строили парковки, рассчитан-
ные на 350 автомобилей.
— Порядка 80 тысяч жителей 
получили пространство ря-

дом с домом, где можно зани-
маться спортом, играть с деть-
ми или гулять вдоль реки, — 
подчеркнул Собянин.
Как отметил мэр, район Нага-
тино-Садовники преобразил-
ся. В этом сезоне здесь также 
отремонтировали поликли-
нику, привели в порядок На-
гатинскую набережную и од-
ноименную улицу, парк «Са-
довники» и территорию боль-
ницы имени Юдина.

Школы и поликлиники
Также в соцсетях Сергей Со-
бянин рассказал о социаль-
ных объектах, которые по-
явятся на северо-востоке го-
рода. Так, в Останкинском 

районе завершается строи-
тельство детского сада, в От-
радном готовят к открытию 
дополнительный корпус для 
детской поликлиники № 110. 
Новое здание построили 
и для взрослой поликлиники 
№ 218 в Лосиноостровском 
районе. Еще одно медучреж-
дение почти готово в районе 
Бабушкинский.
— В районах Свиблово и Бу-
тырский возведем здания 
двух школ, — добавил Собя-
нин. — В обеих будут лабора-
тории и ИТ-полигоны.
Новая школа также появится 
в Отрадном.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Заброшенную 
территорию превратили в парк 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
в районе Нага-
тино-Садовники 
новый парк. 
Он появился 
на месте пусты-
ря в результате 
благо устройства 
поймы реки 
Жужи и прилега-
ющих к ней тер-
риторий.

день мэра

Вчера 11:12 Мэр Москвы Сергей Собянин на одной из площадок нового парка пообщался со студентами Колледжа электромеханики и информационных технологий

Общественные инспекторы 
помогают делать город чище
Общественные инспекторы 
по охране окружающей сре-
ды помогают Департаменту 
природопользования Мо-
сквы патрулировать зеленые 
территории. Как стать частью 
команды, выяснила «ВМ».

Общественный инспектор 
Юлия Жандарова по образо-
ванию — эколог. Сейчас она 
готовится к защите кандидат-
ской диссертации. Ее научная 
работа посвящена очистке 
территорий с помощью мето-
да фиторемедиации.
— Что это значит? Мы берем 
пробу почвы, смотрим, какие 
в ней есть загрязнители, а за-
тем подбираем и высаживаем 
растения, которые могут с ни-
ми справиться, — пояснила 
Юлия. — Таким образом мы 
не только получаем биологи-
ческую очистку почвы, но 

и экономим бюджетные сред-
ства. Ведь растения, чувствуя 
себя комфортно, создадут зе-
леный щит на долгое время.
Благодаря Народному фронту 
Москвы Жандаровой уже уда-
лось реализовать два проекта, 
в том числе в районе деревни 
Сосенки. Экоактивисты выса-
дили вдоль Калужского шоссе 
ели и сосны.
Еще одна тема, которая беспо-
коит Юлию, — несанкциони-
рованные свалки. Как обще-
ственный инспектор она регу-
лярно выходит в рейды.
— Особенно эта проблема ак-
туальна для Новой Москвы, 
где по ночам сбрасывают от-
ходы мусоровозы, а также об-
разуются стихийные свалки 
у дачных поселков, — подели-
лась опытом Жандарова.
Общественные инспекторы 
также помогают выявлять не-

законную вырубку деревьев, 
следят за состоянием водое-
мов и участвуют во всех эко-
логических акциях.
— Стать общественным ин-
спектором может любой за-
мотивированный совершен-
нолетний гражданин Рос-
сии, — сказал и.о. заместителя 
руководителя Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Мо-
сквы Денис Алексеев. — Чем 
больше у нас будет помощни-
ков, тем быстрее мы сможем 
выявлять и реагировать на на-
рушения в области природо-
охранного законодательства.
Сегодня в команде обществен-
ных инспекторов 29 человек. 
Все они прошли обучение, сда-
ли экзамены и получили удо-
стоверения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Зимние кормушки для птиц 
готовим осенью
Мосприрода объявила старт 
традиционной осенней ак-
ции «Листопад добрых дел», 
которая предлагает москви-
чам помочь птицам подгото-
виться к осенним холодам 
и изготовить для них кор-
мушки. «ВМ» узнала подроб-
ности акции и встретилась 
с одним из ее участников.

Любители природы могут от-
ремонтировать или смасте-
рить новые кормушки для 
птиц в преддверии холодов. 
Отнести готовое изделие 
можно в ближайший эко-
центр — их адреса есть на 
сайте Мосприроды. Также 
участникам «Листопада до-
брых дел» предлагают прине-
сти корм для птиц — сушеные 
ягоды рябины и боярышника, 
семена диких трав, желуди, 
зерновые корма.
Акция проходит в городе уже 
много лет и пользуется попу-
лярностью. Так, например, 
житель района Теплый Стан, 
школьник Филипп Кравченко 
из года в год вместе со своими 
папой и дедушкой мастерит 
новые кормушки и ремонти-
рует старые. Две из них он по-
весил по бокам от своего дома 
на улице Теплый Стан, а еще 
три отнес в Теплостанский за-
казник, расположенный не-
подалеку.
— Мы с дедушкой с детства 
изготавливали кормушки. 
Потом в школе нас научили 
делать их очень необычными 
по дизайну. Я старался выде-
литься, поэтому каждую де-
лал красочной, — рассказал 
Филипп. — Кормушкам у мое-
го дома уже много лет. Я часто 
приношу туда корм. Один раз 
даже застал белочку, которая, 
видимо, прискакала из заказ-
ника. Она с удовольствием 
поедала желудь, а я наблюдал 

за ней издалека, чтобы не 
спугнуть.
Жительница Северного Буто-
ва Ольга Костромная прини-
мает участие в акции впервые. 
Все благодаря дочке-дошколь-
нице, которая с лета мечтала 
смастерить свою кормушку.
— Делали ее вместе с нашим 
папой и планируем отнести 
в экоцентр «Лесная сказка», 
который находится недалеко 
от нас, — поделилась мо-
сквичка.
Цель акции — помочь птицам 
прокормиться и пережить хо-
лода. Но, как предупреждают 
специалисты, подготавливая 
прикорм, нужно учитывать, 
что сбор и заготовка растений 
на особо охраняемых природ-
ных территориях запрещены.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 15:00 Десятиклассник Филипп Кравченко вешает 
отремонтированную кормушку рядом со своим домом

ПАВЕЛ СКОРОДУМОВ 
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ 
И УЧЕТА ЖИВОТНЫХ ГПБУ 
МОСПРИРОДА

Подкармливать птиц стоит 
только при отрицательных 
температурах, когда им доста-
точно сложно самим раздо-
быть себе пищу. Важно, 
что количество еды у них 
не должно быть избыточным. 
Также птиц категорически 
нельзя подкармливать соле-
ными, жареными, копчеными 
продуктами. Более того, если 
не хотите навредить перна-
тым, не стоит подбрасывать 
им фрукты, сдобу, миндаль, 
пшено. Учитывайте и тот факт, 
что продукты в кормушках 
должны быть свежими.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА ГРОМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕТИ ЦЕНТРОВ 
МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ
В столице работает одна из са-
мых эффективных и техноло-
гичных систем социальной 
поддержки горожан с совре-
менной инфраструктурой 
и доступными возможностя-
ми. Первый центр московско-
го долголетия был открыт 
в 2019 году, а сегодня их 
уже 96. К концу 2023 года бу-
дет работать больше 120 цен-
тров практически во всех рай-
онах Москвы.
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Вчера 11:43 И.о. заместителя руководителя столичного Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Денис Алексеев и общественный инспектор Юлия Жандарова 
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Аналогов в мире нет

Москва активно реализует масштабные градо-
строительные программы. Одна из них — рено-
вация столичного жилфонда. Рафик Равилович, 
с какими показателями перешли шестилетний 
рубеж проекта?
Время летит быстро, и уже прошло шесть лет 
с момента старта программы. Аналогов в мире 
ей нет, а сам проект касается миллиона горо-
жан. За прошедшие годы пройден самый слож-
ный этап ее реализации. Мы сформировали 
градостроительную документацию, подобрали 
территории для строительства более 11 милли-
онов квадратных метров жилья во всех округах 
столицы, утвердили перечень домов под рассе-
ление и ориентировочные сроки переезда 
жильцов. Были утверждены стандарты отделки 
и благоустройства. 
С момента старта программы в эксплуатацию 
уже ввели 264 дома площадью 3,7 миллиона 
квадратных метров. Больше всего новостроек 
появилось на юго-востоке Москвы — 42 здания. 
В работе еще более 400 объектов площадью 
почти восемь миллионов квадратных метров. 
Часть из них строим, другие — проектируем. 
Это огромный задел. Сейчас больше всего зда-
ний возводится на востоке города — 53 дома.
Уже более 108 тысяч человек переехали в новые 
квартиры по программе реновации. Таким об-
разом мы формируем новый облик современ-
ных московских кварталов, создаем благопри-
ятную среду проживания, включая благоу-
стройство общественных пространств. Здесь 
появляются новые детские сады, школы, объек-
ты культуры, игровые и спортивные площадки. 
Планируем, что к концу 2025 года по програм-
ме реновации в новые квартиры будет пересе-
лено более четверти миллиона жителей. Такую 
задачу поставил мэр Москвы Сергей Собянин. 
Мы создаем город современного масштаба, 
учитывая все потребности горожан. Сама про-
грамма — социальная, долгосрочная, рассчи-
танная до 2032 года включительно. Она под-
креплена финансовыми и рабочими ресурса-
ми. А значит, нет сомнений, что ее выполним.
Город активно возводит и социальную инфра-
структуру. Что делается в этом направлении?
Сергей Собянин держит на контроле комплекс-
ное освоение территорий. Помимо строитель-
ства жилья, очень важным направлением гра-
достроительной политики является формиро-
вание современной качественной городской 
среды. Создаем пространство для комфортного 
проживания, отдыха и работы. Развитие город-
ских территорий невозможно без строитель-
ства школ, детских садов, поликлиник, физ-
культурно-оздоровительных комплексов и дру-
гих социальных объектов. Все они должны рас-
полагаться в шаговой доступности. Жители 
должны получать все услуги рядом с домом. 
В настоящее время силами нашего департамен-
та идет строительство порядка 90 объектов пло-
щадью более миллиона квадратных метров: это 
поликлиники по новому московскому стандар-
ту, корпуса для городских больниц, современ-
ные школы и детские сады для всестороннего 
обучения и развития детей, спортивные соору-
жения. Огромный пласт социальных объектов, 
и для каждой группы есть свой разработанный 
стандарт. При этом мы стараемся их делать луч-
ше, максимально комфортными для людей. 
Взять, к примеру, поликлиники: стандарты раз-
мещения кабинетов и отделки одинаковы для 
всех проектов. Так люди быстрее ориентируют-
ся внутри, в том числе благодаря понятной на-
вигации. Сдать кровь, пройти терапевта, запи-
саться к узкому специалисту — все кабинеты 
расположены комфортно и понятно для пациен-
тов. И это только часть программы по строи-
тельству социальных объектов. Все они созда-
ются параллельно с современным жильем. 

Другой уровень

Начали говорить о медицине. Рафик Равилович, 
а какие работы идут в части строительства объ-
ектов здравоохранения?
В работе несколько проектов. Их создаем с уче-
том самых передовых технологий и появления 
новых видов оборудования. Поставить его 
в старые стены невозможно. Поэтому начина-
ем с проектирования зданий совершенно дру-
гого уровня. До конца нынешнего года плани-
руем ввести в эксплуатацию девять объектов 
здравоохранения: пять зданий поликлиник по 
новому московскому стандарту в различных 
округах, два флагманских центра на базе город-
ских больниц и два больничных корпуса. 
В частности, корпуса больниц имени Филатова 
и Боткина — это современные и высокотехно-
логичные флагманские центры. Они включают 
в себя как минимум по девять операционных. 
Распределение пациентов в таких стационарах 
идет по принципу триажа: в зависимости от тя-
жести состояния направят к специалистам или 
сразу в операционную. При этом здания распо-
ложили по городу так, чтобы охватить мощно-
стями оказания экстренной помощи каждый 
округ. У нас огромный мегаполис, миллионы 
людей. И практически ежесекундно оказывает-
ся экстренная помощь, ведь часто счет идет на 
секунды. Спасение жизней — главный приори-
тет. Еще один важный проект — строительство 
нового лечебно-диагностического комплекса 
инфекционной клинической больницы № 1 на 
Волоколамском шоссе. Это будет крупнейший 
в России комплекс, в пять раз больше того, что 
здесь располагался раньше. В клинике оборуду-
ют 546 одноместных мельцеровских боксов 
(с возможностью увеличения до 1028 коек), 
которые позволят полностью изолировать 
распространителя инфекции. Такие объекты 
создаем достаточно быстро, а помогают в этом 
цифровые технологии. В «цифре» и проектиру-

Москва каждый год прирастает новыми уникальными и востребованными объектами. Это спортивные и культурные центры, школы, детсады, больницы 
и поликлиники. Возводятся комфортные жилые дома. И помогает этому программа реновации. С момента ее старта сдано 264 дома площадью 3,7 миллиона 
квадратных метров, сообщил вчера и.о. главы Департамента строительства Рафик Загрутдинов. В интервью «ВМ» он рассказал о ключевых проектах Москвы. 

Исполняющий обязанности главы Департамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов: 
Создаем центры притяжения шаговой доступности

Комфорт начинается от дома

вых трендов. Когда приступали, было представ-
ление о том, какие лаборатории разместить, 
как обустроить квантум-парк. И в целом — как 
конкурировать с международными образова-
тельными кампусами. Всего в составе кластера 
в Бауманке будет 14 новых корпусов общей пло-
щадью около 170 тысяч квадратных метров. 
Недавно ввели в эксплуатацию многофункцио-
нальный научно-образовательный корпус. Зда-
ние будет принадлежать семи исторически зна-
чимым кафедрам, многие из них развивают 
российскую науку уже более ста лет. Эту работу 
провели с учетом всех требований университе-
та. Так, учитывая внушительные характеристи-
ки исследовательского оборудования, была ре-
ализована задача по устройству перекрытий, 
которые позволят разместить в лабораториях 
оборудование массой до семи тонн, а в помеще-
нии подвального этажа, благодаря развязан-
ным фундаментам, — свыше 60 тонн.
В проекте учли не только новое строительство, 
но и реконструкцию существующих объектов. 
Так, в отреставрированном здании Фанагорий-
ских казарм XVIII века разместят Дворец техно-
логий МГТУ. 
Сегодня завершаются основные работы и в Ис-
следовательском центре, в состав которого вой-
дут научно-исследовательские и администра-
тивные пространства. Его готовность составля-
ет 95 процентов. Параллельно продолжается 
строительство многофункционального ком-
плекса для студентов. Первый семиэтажный 
корпус готов на две трети. Фасадные работы 
здесь на финальном этапе. Второй корпус готов 
на 45 процентов. Особенностью объекта станет 
наличие большого пространства для творче-
ства и взаимодействия студентов. В первом кор-
пусе разместят коворкинг, столовую, центр ин-
формации, залы самоподготовки и групповых 
занятий. Во втором корпусе предусмотрены ко-
воркинг, центр здоровья, киберспортивный 
клуб, залы самоподготовки, групповых и инди-
видуальных занятий. «Сердцем» кампуса станут 
центральный кластер и многофункциональный 
технологический и научно-образовательный 
комплекс «Квантум-парк». Здесь разместятся 
конгресс-центр, коворкинги, досуговые и вы-
ставочные пространства-трансформеры для 
презентации научных разработок. Объекты 
также достроят в следующем году.
Наряду с сооружением новых корпусов ведется 
реконструкция здания Химической лаборато-
рии. В нем разместят многофункциональный 
библиотечный корпус. 
Как изменится территория вокруг знаменитой 
Бауманки? Что необычного появится?
Помимо продуманного функционала зданий, 
мы тщательно проработали концептуальную 
систему благоустройства, основным принци-
пом которой станет разнообразие мест для от-
дыха. Например, при строительстве много-
функционального комплекса учли все, вплоть 
до мелочей. Также обеспечим возможность ор-
ганизации культурного досуга. Территория ста-
нет единым пешеходным пространством, на-
полненным разнообразными по своему функ-
ционалу зонами: появится площадка с амфи-
театром и сценой с навесом, позволяющая 
проводить творческие вечера, лекции, концер-
ты и фестивали. Будут организованы специаль-
ные пространства для «тихого» отдыха, где бу-
дущие ученые смогут уединиться и, к примеру, 
почитать в тишине и спокойствии книгу. 
Уверен, что ребята оценят и пешеходный буль-
вар для неспешных прогулок, качели в зоне про-
думанного озеленения, где весной будут цвести 
деревья, осенью «гореть» красные клены, а зи-
мой хвойные создадут атмосферу приближаю-
щихся праздников. Появится и сквер со стола-
ми и скамейками, где студенты смогут обсуж-
дать прошедший учебный день и строить пла-
ны на будущее.
Еще одна важная особенность — появление мо-
ста через Яузу. Он не просто соединит два бере-
га реки, а станет частью пространства для 
встреч, учебы и отдыха. 
Полностью проект планируется завершить до 
конца следующего года. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
Специальный 
корреспондент

Рафик Равилович Загрутдинов родился 
12 мая 1975 года. Имеет высшее образо-
вание, кандидат экономических наук. 
В 1997–1998 годах работал экспертом 
по оценке имущества «Регионального 
экспертного центра».
В 1998–1999 годах — ведущий специа-
лист отдела архитектуры и реставрации 
музея-заповедника «Казанский Кремль». 
С 1999 по 2005 год занимал разные долж-
ности в комитете Татарстана по делам 
о несостоятельности и финансовому оздо-
ровлению. В 2006–2010 годах работал 
в Министерстве строительства, архитекту-
ры и жилищно-коммунального хозяйства 
Татарстана. 
В 2010 году пришел на работу в прави-
тельство Москвы. В 2011 году назначен 
первым заместителем руководителя сто-
личного Департамента строительства. 
С января 2020 года — руководитель Де-
партамента строительства города Москвы.

ДОСЬЕ

всех. Другой пример — в Некрасовке построи-
ли Дворец спорта. Он очень нужен в бурно раз-
вивающемся районе. Объект уникален — под 
одной крышей можно заниматься 12 видами 
спорта. На данный момент в строительстве 
у нас находится десять объектов спорта. Три из 
них мы введем в этом году: спортивный ком-
плекс «Ника», а также ФОКи во Внукове и Биби-
реве. Еще пять объектов введем в следующем 
году. В проектировании — еще четыре объекта. 
На ближайшие три года Адресной инвестици-
онной программой предусмотрен ввод 22 объ-
ектов спорта общей площадью более 210 тысяч 
квадратных метров. Подчеркну, что программа 
«Спорт Москвы» с каждым годом набирает обо-
роты, мы строим не только крупные объекты 
городского или даже федерального значения, 
но и уделяем большое внимание тому, чтобы 
для каждого жителя Москвы спорт стал доступ-
нее — большую часть в Адресной инвестпро-
грамме занимают спортивные комплексы рай-
онного значения, чтобы каждый желающий 
смог заниматься спортом недалеко от дома. 

Для старейшего вуза

Один из масштабных объектов в работе — новые 
корпуса Бауманки и прилегающая территория. 
Какие работы ведутся сейчас, когда их завер-
шат? Как оборудуют новые корпуса МГТУ?
Московский государственный технический 
университет имени Баумана — один из старей-
ших и крупнейших технических вузов страны. 
Побывав в нем еще несколько лет назад, уди-
вился условиям, тому, как в не самых приспосо-
бленных корпусах создаются современные раз-
работки. Сегодня комплекс зданий уже не пол-
ностью соответствует потребностям активно 
развивающегося вуза. В связи с этим федераль-
ные власти совместно с правительством Мо-
сквы приняли решение о комплексном разви-
тии территории университета. Мы гордимся 
тем, что нашему департаменту доверили подоб-
ный проект. И сам руководящий состав леген-
дарной Бауманки четко видит будущий образо-
вательный процесс студентов с учетом миро-

тивные залы и так далее. Как итог — серьезные 
достижения московских школьников на пред-
метных олимпиадах, в спорте и физкультуре. 
При планировке зданий учитывается возраст 
детей. Конечно, 40–50 лет назад школы строи-
лись по другим стандартам. И одно из наших 
направлений, которым мы активно занимаем-
ся, — строительство новых учебных корпусов 
для действующих школ. Благодаря таким учеб-
ным корпусам даже в давно построенных шко-
лах удается разделить, например, младшую 
школу со средней и старшей. 
Подчеркну еще такой момент: все столичные 
школы максимально компьютеризированы. 
Важное требование — открытое многофункци-
ональное многосветное пространство, места 
для свободного времяпрепровождения и про-
ведения уроков, а также разных школьных ме-
роприятий. Теперь весь процесс обучения и об-
щения в школе открыт и прозрачен. Здесь нет 
привычных замкнутых кабинетов, повсюду 
прозрачные стеклянные перегородки, двери, 
большие окна. Все это помогает учиться. Зада-
чи у нас большие, согласно Адресной инвест-
программе города до 2025 года планируется 
реализовать 66 объектов образования.
Каждый год в столице появляются новые спор-
тивные объекты. Рафик Равилович, как идет реа-
лизация этой программы?
Москва становится по-настоящему спортив-
ным городом, и это очень радует. Мы продолжа-
ем активно возводить современную инфра-
структуру и делать спорт максимально доступ-
ным для жителей. Ставка сейчас — на объекты 
в шаговой доступности. За последние десять 
лет в данном направлении проведена большая 
работа. Например, жители хотели, чтобы в рай-
онах появлялось больше бассейнов, тренажер-
ных залов. Универсальные, при этом архитек-
турно выразительные объекты все чаще появ-
ляются рядом с жилыми домами, становясь 
местными центрами притяжения. Туда должно 
тянуть и взрослых, и детей. Взять, к примеру, 
Ледовый дворец в Ясеневе. Новый спортцентр 
Этери Тутберидзе — настоящий подарок для 
будущих чемпионов, центр притяжения для 

ем, и строим, и потом в ней же будем и эксплуа-
тировать. 
Также в этом году в международном медицин-
ском кластере в Сколкове завершим второй 
этап благоустройства «Исцеляющих садов». 
Здесь появятся две парковые зоны — «Лес ощу-
щений» и «Птичья роща», а также новая детская 
площадка.
Какова обеспеченность Москвы объектами обра-
зования?
Если вспомнить 2010 год и ранее, то попасть 
в детский сад или школу у дома было проблема-
тично. Сейчас такого нет. Уже построено огром-
ное количество объектов образования. Только 

за последние пять лет Департамент строитель-
ства сдал 80 современных зданий. Сейчас в рабо-
те — еще 35 зданий образовательных корпусов. 
Мэром поставлена задача разработать новый 
стандарт для школ и детских садов. К примеру, 
в школах появляются пространства для проект-
ной работы, куда приходят преподаватели из 
вузов, просторные холлы и атриумы как места 
для встреч и сборов учеников. Плюс ко всему — 
ИТ-полигоны, кабинеты робототехники, спор-

Социальные 
объекты 
в столице 
возводятся 
параллельно 
с жильем

На контроле и.о. руководителя Департамента строительства Москвы Рафика Загрутдинова — десятки объектов по всему городу
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Дети Донбасса присоединились 
к всероссийской олимпиаде 

Ученица 11-го класса лицея-
интерната «Эрудит» в Донец-
ке Карина Калуцких приняла 
участие в школьном этапе 
олимпиады по литературе — 
одного из 24 предметов обра-
зовательного соревнования.
— Во Всероссийской олимпи-
аде школьников участвую уже 
второй год. В 2022-м выполня-
ла задания по английскому 
языку, в 2023-м — по литера-
туре. Мне важно было прове-
рить свои знания, потому что 
в будущем хочу связать свою 
жизнь с этой гуманитарной 
наукой, — рассказывает Ка-
рина корреспонденту «ВМ».
Олимпиаду по литературе де-
вушка писала дистанционно. 
Некоторые задания, вспоми-
нает Карина Калуцких, было 
выполнить непросто, но это 
ее не испугало. 
— Мне попалось задание 
с картинками, то есть фраг-
ментами из фильма «Мастер 
и Маргарита» по одноименно-
му роману писателя Михаила 
Булгакова. Конечно, я читала 
произведение, но фильм не 
смотрела, поэтому у меня воз-
никли сложности с распозна-
ванием героев, — говорит 
ученица донецкой школы. — 
Но это хорошо, что есть такие 
вопросы. Ведь они тренируют 
интуицию, логику и расширя-
ют кругозор.

Несмотря на дистанционный 
формат, она заметила, что 
в олимпиаде по литературе 
приняли участие довольно 
много школьников.
Татьяна Козлова, один из ор-
ганизаторов Центра олимпи-
адного движения в Донецкой 
Народной Республике, отме-
тила высокий уровень интере-
са школьников республики 
к мероприятию.
— Долгие годы наш регион на-
ходился в таком положении, 
что мог проводить мероприя-
тия только на местном уров-
не. Разумеется, это касалось 
и различных образователь-
ных активностей, — вспоми-
нает она. — Зато сейчас у нас 

есть возможность стать ча-
стью масштабного события, 
на котором каждый участник 
может заявить о своих интел-
лектуальных возможностях.
Школьники донецких школ 
активно готовились к всерос-
сийской олимпиаде, отмечает 
Козлова, ведь участие и побе-
да в ней расширят горизонты.
— Насколько мне известно, 
учителя занимались с детьми 
во внеурочное время по не-
сколько часов в день, чтобы 
они показали достойный ре-
зультат, — отмечает кандидат 
педагогических наук Татьяна 
Козлова. — Участие в олимпи-
аде — это социальный лифт, 
который систематизирует 

знания по разным предметам, 
а также выявляет пробелы 
в той или иной области. 
Татьяна Козлова отметила вы-
сокую роль образовательного 
мероприятия в интеграцион-
ных процессах.
— Они помогают жителям ре-
спублики ощутить связь со 
школьниками из других реги-
онов России, — говорит она.
После школьного этапа олим-
пиады начнется муниципаль-
ный. По словам кандидата пе-
дагогических наук, он тоже 
пройдет в дистанционном 
формате. 
— Зато региональный этап бу-
дет очным, как и в прошлом 
году, — отмечает она.

Каждый год олимпиада охва-
тывает более семи миллионов 
участников по всей России. 
Она дает абитуриентам при-
вилегии при поступлении 
в вузы. Например, право на 
прием без вступительных ис-
пытаний или возможность 
получить сто баллов за про-
фильный ЕГЭ. Как правило, 
вузы принимают дипломы по-
бедителей и призеров, полу-
ченные в 10–11-х классах. 
Многие университеты предо-
ставляют дополнительные 
баллы за индивидуальные до-
стижения победителям и при-
зерам регионального этапа.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ЕЛЕНА НИКОЛАШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ОЛИМПИАДНОГО ДВИЖЕНИЯ ДНР
Учреждения Донецкой Народ-
ной Республики всегда присо-
единяются к олимпиадному 
движению. Традиционно осо-
бый интерес проявляют к ба-
зовым предметам: математике 
и русскому языку. К дисципли-
нам, которые изучают меньше, 
внимание не такое большое. 
Это касается, например, не-
мецкого, французского язы-
ков, а также информатики. 
Но стоит отметить, что подго-
товка по всем предметам у де-
тей на высоком уровне. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера стартова-
ла Всероссий-
ская олимпиада 
школьников. 
В ней уже вто-
рой год подряд 
принимают уча-
стие дети из об-
разовательных 
учреждений До-
нецкой Народ-
ной Республики. 

образование

Грозит ли Грузии 
евромайдан

Служба безопасности Грузии заявила, 
что якобы «определенная группа лиц, 
действующая на территории Грузии 
и за ее пределами», планирует в октя-
бре — декабре организовать беспоряд-
ки с целью свержения действующих 
властей насильственным путем. По 
данным СБ, беспорядки приурочены 
к вероятной дате вынесения решения 
Еврокомиссии о предоставлении Гру-

зии статуса кандидата в члены ЕС. В этом сообщении есть 
логика: ситуация в стране действительно может обо-
стриться в связи с обсуждением вопросов «евроинтегра-
ции», как это произошло на Украине осенью 2013 года. 
Правящая партия «Грузинская мечта» сама сыграла в на-
чале сентября на повышение ставок, затеяв процедуру 
импичмента президента страны Саломе Зурабишвили, 
которая придерживается прозападной ориентации. По-
вод: ее поездки в Европу без согласования с правитель-
ством. Вопрос передан в Конституционный суд. В случае 
его положительного решения он будет 
вынесен на голосование в парламенте. 
Для отстранения Зурабишвили надо 
набрать 100 голосов депутатов из 150. 
У правящего большинства 84 мандата. 
Грузия подала заявку на членство в ЕС 
уже после начала СВО на Украине. Од-
нако в 2022 году Еврокомиссия не ста-
ла предоставлять ей статус кандидата, 
вместо этого предложив выполнить 
пакет из 12 рекомендаций по рефор-
мам. Хотя Молдова и Украина тогда же 
такой статус получили. Многие пола-
гают, что истинная причина торможе-
ния процесса — недовольство Брюссе-
ля тем, что Тбилиси не присоединяет-
ся к санкциям против РФ, а расширяет связи с Москвой. 
Сторонников вступления в ЕС в Грузии на сегодня боль-
шинство. Тем более что с 2017 года между республикой 
и Евросоюзом установлен безвизовый режим для кратко-
срочных пребываний. ЕС финансирует в Грузии целый ряд 
экономических и гуманитарных программ и хорошо о них 
информирует. Согласно недавним опросам, от 70 до 
90 процентов граждан республики поддерживают идею 
вступления в ЕС. В то же время правящая коалиция имеет 
проблемы с рейтингом: около 60 процентов грузин заяв-
ляют, что страна развивается в неправильном направле-
нии. 36 процентов в качестве основных вызовов, стоящих 
перед страной, называют экономику и безработицу, 19 — 
прожиточный минимум и высокие цены. Несмотря на 
рост ВВП в прошлом году на 10,1 процента, существенно-
му укреплению лари, во многом благодаря притоку рос-
сийских «релокантов», их денег и бизнеса, а также «парал-
лельного импорта» через Грузию в РФ, это не помогло ре-
шить накопившиеся проблемы в экономике. Зато подстег-
нуло рост цен, в частности, на рынке недвижимости и ее 
аренды. Самым важным политическим партнером Грузии 
две трети ее жителей считают Евросоюз, США — около по-
ловины, а вот более 80 процентов видят в России скорее 
угрозу, примерно треть категорически против диалога 
с Россией. Немногим более половины — за такой диалог. 
При таком широчайшем разбросе мнений тема «евроин-
теграции» действительно может стать взрывоопасной.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

18 сентября 2023 года. Руководитель Центра олимпиадного движения Елена Николашева (на заднем плане), методисты Марина Галета (в центре) и Анна Аврамова 
готовятся в лицее-интернате «Эрудит» в ДНР к образовательному соревнованию

Спас жизнь товарищу 
Ефрейтор Роман Акимен-
ко (1) действует в составе 
расчета зенитного ракетно-
го комплекса «Оса» ВС РФ 
и уничтожает воздушные 
цели противника, которые 
производят разведку. 
На одном из заданий Аки-
менко прикрывал батальон-
ную тактическую группу 
российских войск, которые 
обороняли освобожденный 
от украинских национали-
стов населенный пункт. 
Одна ко враг решил выйти 
в наступление и открыл 
огонь по позициям расчета 
ефрейтора. Из-за попада-
ния снаряда ВСУ один 
из наших военнослужащих 
получил тяжелое ранение, 
поэтому был не в состоянии 
выбраться из-под артилле-
рийского огня. Однако, не-
смотря на обстрел со сторо-
ны украинских радикалов, 
Роман Акименко, рискуя 
жизнью, отправился на вы-
ручку и вытащил боевого 
товарища, а затем эвакуи-
ровал солдата в безопасное 
место, где оказал ему пер-
вую медицинскую помощь. 
Смелые действия ефрейто-
ра Акименко позволили 
спасти жизнь российскому 
военнослужащему. После 
этого, убедившись, что 
жизни его товарища ничего 
не угрожает, ефрейтор Ро-
ман Акименко вернулся 
на ЗРК «Оса», который 
успел сменить позицию, 
и продолжил прикрывать 
российскую батальонную 
тактическую группу от атак 
с воздуха. 

Вывел военную технику 
из-под обстрела врага
Старший сержант Виктор 
Алимов (2) командует ав-
томобильным отделением 
и действует в составе бата-
льонной тактической груп-
пы Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации. Поми-

мо этого, Алимов также 
орга низует оперативную 
эвакуацию вышедшей 
из строя российской техни-
ки недалеко от освобож-
денного населенного пун-
кта. Однако во время вы-
полнения одного из зада-
ний украинские радикалы 
открыли шквальный огонь 
по стоянке наших техниче-
ских средств. Но, несмотря 
на это, Виктор Алимов 
мгновенно оценил обста-
новку и вместе со своими 
подчиненными сумел вы-
вести из-под обстрела 
украинских националистов 
автомобиль, загруженный 
боеприпасами, эвакуиро-
вав его на безопасное рас-
стояние. Именно самоот-
верженные действия стар-
шего сержанта Виктора 
Алимова позволили пре-
дотвратить уничтожение 
военной техники нашей ар-
мии и сохранить необходи-
мые фронту боеприпасы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Позывной «Волга»: сдалась 
уже целая бригада украинцев 
Российские военные подве-
ли первые итоги проекта 
«Волга», помогающего укра-
инским военнослужащим 
сдаться в плен и тем самым 
выжить. 

С момента запуска «Волги» до-
бровольно сдались в плен чуть 
более 3,5 тысячи солдат и офи-
церов ВСУ. По сути это целая 
бригада. Напомним, проект 
«Волга» стартовал в середине 
лета этого года — в разгар так 
называемого контрнаступа 
ВСУ. «Волга» — позывной на 
частоте 149.200. 
«Украинцы, если вы хотите 
жить, если хотите вернуться 
к своим и близким, настрой-
тесь на любом «Баофенге» на 
частоту 149.200 и вызывайте 
«Волгу». Кто не в курсе, то 
«Волга» — это универсальный 
позывной, на который можно 
выходить в открытом эфи-
ре и договариваться о безо-
пасном коридоре для сдачи 
в плен. А «Баофенг» — пор-
тативная китайская рация 
Baofeng или любая другая ра-
ция, которые широко распро-
странены по обе стороны ли-
нии соприкосновения, по ним 
можно связаться с российской 
стороной», — говорится в об-
ращении российского Мини-
стерства обороны к военно-
служащим ВСУ. И военнослу-
жащие вняли.
—Понять их можно. Абсо-
лютное большинство участ-
ников «контрнаступа» — это 
люди, мобилизованные в по-
следние месяцы. Если быть 
точным — отловленные на 
улицах, заправках, в магази-
нах, — пояснил военный экс-
перт, полковник ВС РФ в от-
ставке Андрей Земцев. — Вое-
вать они не хотят — иначе 
давно бы записались добро-
вольцами. Второй момент: 
они просто не умеют воевать. 
И тактическая, и огневая, 
и медицинская подготовка 
близка к нулю. А если ты не 
умеешь воевать, а тебя гонят 
на минные поля, да еще 
и встречают «артой» — это 
очень страшно. Третье: воен-
ные видят огромные потери 
с одной стороны и отношение 

командиров с другой. Они по-
нимают, что их буквально го-
нят на убой. И даже если ты 
патриот Украины, то вот так 
бездарно погибнуть, не успев 
даже увидеть врага, многие не 
готовы.
По словам эксперта, в каждом 
российском подразделении 
дежурный радиотелефонист 
в случае выхода на связь по ча-
стоте 149.200 докладывает 
своему командиру о желаю-
щих сдаться. Командир, 
в свою очередь, определяет, 
когда и где именно выходить 
на наши позиции.
А российские бойцы отдельно 
обращаются к военнослужа-
щим подразделений радиоэ-
лектронной борьбы ВСУ: «Лю-
бой экипаж, который решит, 
что в их стране еще недоста-
точно умерло мужиков, и бу-
дет пытаться глушить данную 
гуманитарную частоту, будет 
найден и отправлен к Банде-
ре», — говорят наши.
— На самом деле сдаться не 
так просто. В подразделениях 
ВСУ есть свои «особисты» — 
как правило, из идейных на-
ционалистов, которые следят 
за моральным состоянием 
бойцов. Распространена прак-
тика внесудебных расстрелов 

тех, кто заикается о сдаче 
в плен, — пояснил Андрей 
Земцев. — На самых сложных 
участках действуют заград-
отряды, которые могут сдаю-
щихся накрыть артиллерией. 
Иногда применяется метод 
«изоляции поля боя»: когда 
подразделение идет на штурм, 
пути его возможного отхода 
засыпают минами-лепестка-
ми. Неудивительно, что при 
таких «штурмах в одну сторо-
ну» многие и сдаются. А еще — 
во время разведки, куда сами 
вызываются специально, что-
бы уйти в плен.
Подполковник запаса, канди-
дат исторических наук Олег 
Иванников уверен, что число 
сдающихся будет расти.
— Многие военнослужащие 
ВСУ поняли: их победы точно 
не будет. При этом почти 
у каждого — семьи, дети, пре-
старелые родственники, о ко-
торых нужно заботиться. 
Украинские солдаты будут все 
чаще выбирать жизнь, — счи-
тает эксперт.
Кстати, к Минобороны РФ ча-
сто обращаются родственни-
ки солдат ВСУ: не меняйте их, 
а то снова на фронт пошлют.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

новости спецоперации

Ракеты неонацистов 
летят по своим 
Находящийся под контро-
лем ВСУ рынок в Константи-
новке Донецкой Народной 
Республики был поражен 
6 сентября именно украин-
ской ракетой. Об этом сооб-
щила газета The New York 
Times. В результате попада-
ния снаряда по оживленному 
городскому рынку погибли 
16 человек и 32 пострадали.
— Собранные и проанали-
зированные The New York 
Times данные, в том числе 
фрагменты ракеты, спутни-
ковые снимки, показания 
свидетелей и посты в соци-
альных сетях дают веские 
основания полагать, что ка-
тастрофический удар стал 
результатом сбившейся 
с курса украинской ракеты 
ПВО, выпущенной из ракет-
ного комплекса «Бук», — от-
мечает издание. — Украин-
ские власти изначально пы-
тались запретить журнали-
стам доступ к обломкам 
ракеты и району, пострадав-
шему от удара, однако позд-
нее репортерам удалось по-
пасть на место происше-
ствия, опросить свидетелей 
и собрать обломки приме-
ненного вооружения.
В газетном материале сооб-
щается, что по записям с ка-
мер видеонаблюдения уда-
лось установить, что ракета 
прилетела в Константиновку 
с направления подкон-
трольной ВСУ территории, 
а не с российских позиций, 
однако украинские власти 
обвинили в ракетном ударе 
Россию. 
■
Наши подразделения 
уничтожают врагов 
сотнями
При этом российские войска 
успешно отражают атаки 
ВСУ. Об этом сообщили 
в Минобороны России. 
— Результаты активных 
действий российских воен-
нослужащих в Клещеевке 
и огромные потери украин-
ских боевиков на улицах 
и в зданиях поселка, — от-
метили в Минобороны.  
Также в военном ведомстве 
накануне рассказали, что 

подразделения Южной 
группировки войск за ми-
нувшие сутки отразили 
шесть атак ВСУ на Донецком 
направлении в районах на-
селенных пунктов Клещеев-
ка, Веселое, Майорск, Ма-
рьинка и Водяное, потери 
противника составили 
до 255 военнослужащих.
— Кроме того, на Херсон-
ском направлении в резуль-
тате огневого поражения 
за сутки уничтожено 
до 25 украинских военнос-
лужащих, два автомобиля, 
а также поражены две ар-
тиллерийские системы М777 
производства США, — до-
бавили в Минобороны 
России. 
■
Противник выстраивает 
линии обороны 
Тем временем российские 
войска продолжают успеш-
но контратаковать против-
ника. Об этом рассказал 
член главного совета адми-
нистрации Запорожской об-
ласти Владимир Рогов. 
— Есть успехи на Времев-
ском направлении. Были 
уже вчера наступательные 
действия, контратаки, они 
получились успешными. 
В пределах одного киломе-
тра наши ребята продвинусь 
по лесопосадкам, по пересе-
ченной местности, взяли 
под контроль ту часть терри-
тории, которая была 
под бое виками ВСУ, — сооб-
щил Рогов. — Противник 
начал выстраивать оборону 
на Времевском направле-
нии. По данным разведки, 
визуального контроля, 
по сообщениям местных 
жителей, идет работа 
по возведению фортифика-
ционных сооружений, линий 
обороны. Они не столько 
атакуют, сколько готовятся 
к обороне.
Владимир Рогов также до-
бавил, что наши подразде-
ления отразили атаку укра-
инской армии в районе Ста-
ромайорского.
■
Третья волна 
контрнаступа возможна
У противника все еще оста-
ется достаточно сил для по-

следующих атак. Об этом со-
общил врио губернатора За-
порожской области Евгений 
Балицкий. 
— Переговорил с командо-
ванием наших подразделе-
ний на Ореховском направ-
лении. Наша разведка 
вскрыла движение броне-
групп противника в направ-
лении Работина, вся колон-
на была уничтожена, — от-
метил Балицкий. — Против-
ник, конечно, пытается 
восстановить боеспособ-
ность с призрачной целью 
овладеть Новопокровкой 
и Ильиченково, чтобы по-
пытаться занять выгодные 
рубежи. Все планы против-
ника известны, их движения 
легко предугадать. В сентя-
бре мы прогнозируем тре-
тью волну так называемого 
контрнаступа.
По словам Балицкого, силы 
у противника пока еще есть, 
хотя и на исходе. 
— Еще одна перспектива 
наступления от их западных 
кураторов грозит им оче-
редными колоссальными 
потерями, особенно на их 
позициях, когда низина 
полностью просматривается 
и контролируется нашими 
войсками, — добавил врио 
губернатора Запорожской 
области. 
■
Запад повышает градус
Однако даже поставки бал-
листических ракет ATACMS
иностранного производства 
для ВСУ не изменят ситуа-
цию на фронте. Об этом рас-
сказал врио главы ДНР Де-
нис Пушилин. 
— Подобного рода поставки 
противнику Западом не пер-
вые. Для гражданского на-
селения это лишние угрозы, 
потому что мы видим, что 
противник, как только начи-
нает нести какие-то серьез-
ные потери, не имея никаких 
побед на фронте, начинает 
просто раздраженно об-
стреливать населенные пун-
кты, в частности ДНР, — от-
метил Пушилин. — Вот это 
очередное повышение гра-
дуса. Переломить ход и во-
енную логику событий 
не получится.
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16 июля 2023 года. Российский солдат держит 
агитационную листовку для военнослужащих ВСУ 
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Юные стрелки почувствовали себя 
защитниками Отечества 
Вчера в Музее Победы отме-
тили Всероссийский день 
оружейника. На тематиче-
ских мероприятиях «Школы 
снайперов РККА», приуро-
ченных к празднику, школь-
ники проверили свою мет-
кость. 

Около тира, который оформ-
лен в виде замаскированного 
лесного лагеря, собралось 
много ребят в форме. Оранже-
вые беретки, сине-зеленая 
одежда и берцы — приехали 
кадеты из МЧС. А точнее, уче-
ники кадетского класса шко-
лы № 2120 из ТиНАО, которые 
берут в руки лазерные писто-
леты-пулеметы Шпагина. Сна-
чала инструктор Юрий Шапа-
рин показал ребятам, как пра-
вильно держать оружие и куда 
целиться. После этого моло-
дые снайперы приступили 
к практическому занятию — 
тренировочной стрельбе по 
тарелочкам-мишеням, всплы-
вающим на экране. Затем 
игровая программа меняется, 
и на мониторе появляются 
террористы, которые по сю-
жету держат в заложниках 
двух гражданских. 
Впрочем, ребята держат тре-
нировочное оружие уже не 
в первый раз. Так, ученица 
8-го «К» класса Кира Медуно-
ва четко попала в противника 
по ту сторону экрана.
— Мы в школе после уроков за-
нимаемся сборкой-разборкой 
автомата и стрельбой на элек-
тронной доске, — говорит Ме-
дунова. — Кроме того, часто 
сдаем нормативы, поэтому 
уверены в своих силах. 
По словам Киры, в их школе 
учебные занятия проводятся 
с помощью АК-74, а в Музее 
Победы предоставили возмож-
ность пострелять из ППШ.
— Этот пистолет-пулемет 
имеет совсем другой вес, он 
тяжелее. А еще непривычно 
держать этот автомат из-за 
его необычной формы, — до-
бавила Кира Медунова.

Кроме того, в рамках меро-
приятия ко Дню оружейни-
ка поисковое объединение 
«Триз на» представило выстав-
ку военных трофеев. На вре-
менной экспозиции посетите-
ли увидели реликвии, найден-
ные поисковиками во время 
раскопок на местах боев в Мо-
сковской, Псковской, Смолен-
ской и Тверской областях. По-
мимо этого, в Зале Владимира 
Долгих также была организо-
вана выставка, в которую 
вошли образцы оружия из 
фондов Музея Победы: кара-
бин Mauser, пистолет Parabel-
lum, ручной пулемет Дегтяре-
ва и многое другое.
Сам праздник появился в на-
шей стране в 2010 году по ини-
циативе почетного члена Со-
юза машиностроителей Рос-
сии Михаила Тимофеевича 
Калашникова — создателя ле-
гендарного автомата АК-47. 
— Сегодня, несмотря на слож-
ные условия, труженики ору-
жейной отрасли вносят реша-

ющий вклад в обеспечение 
обороноспособности и неза-
висимости Отечества, — рас-
сказал президент Лиги содей-
ствия оборонным предприя-
тиям, председатель Комитета 
Государственной думы по 
промышленности и торговле 
Владимир Гутенев. — Благо-
даря их упорному и плодот-
ворному труду с каждым го-
дом растет экспортный потен-
циал и престиж российского 
оружия в мире.
По его словам, производство 
основных видов вооружений 
в стране за последний год уве-
личилось в 2,7 раза, а по наи-
более востребованным на-
правлениям — практически 
в 10 раз. 
— По средствам поражения 
отечественный ОПК в настоя-
щий момент в течение месяца 
производит столько же про-
дукции, сколько в 2022 году 
выпускалось за весь год, — до-
бавил Гутенев. — При этом 
с увеличением объемов выпу-

ска военной продукции обо-
ронная промышленность 
большое внимание уделяет 
улучшению характеристик 
вооружений с учетом опыта 
боевых действий.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 14:34 Ученица 8-го «К» класса школы № 2120 Кира Медунова вместе со своими 
товарищами ликвидирует врагов на экране. Они стреляют из лазерного пистолета-пулемета 
Шпагина 

История, дарящая 
весь спектр эмоций

В Российской государствен-
ной библиотеке искусств 
вчера прошел показ спекта-
кля «Мое ленинградское 
детство». Корреспондент 
«ВМ» разузнал подробности 
этого выступления. 

Историю маленькой девочки 
Лены, чье детство прошло 
в осажденном Ленинграде, 
рассказали и продемонстри-
ровали зрителям актеры про-
фессионального независимо-
го театра для всей семьи «Ма-
мин театр». 
В главной роли блистала ак-
триса Московской государ-
ственной филармонии им. 
Чайковского Василиса Галса-
нова. Она же выступила и ре-
жиссером. Сам спектакль был 
поставлен по мотивам авто-
биографической повести 
«Хлеб той зимы», которую на-
писала петербургская писа-
тельница и переводчица Элла 
Фонякова. Ее детство совпало 
с блокадой Ленинграда, 
и в этом рассказе она делится 
своими воспоминаниями. 
— Наш спектакль очень ка-
мерный. Именно небольшое 
пространство гарантирует 
полное подключение зрителей 
и позволяет прочувствовать 
всю историю девочки Лены, — 
рассказала художественный 
руководитель «Маминого теа-
тра» Дарья Витан. — В Россий-
ской государственной библио-
теке искусств очень уютная 
атмосфера, которая помогла 
нашим артистам.
Все же они работают с боль-
шим спектром эмоций: во 
время просмотра зритель мо-
жет прочувствовать и ра-
дость, и легкость, и грусть, 
и тоску, и боль, и отчаяние. 
Все эти эмоции переплетают-
ся между собой, заставляя за-
думаться.
— Нам было очень важно, что-
бы нынешнее поколение уз-

нало о жизни детей, которые 
перенесли все невзгоды вме-
сте со взрослыми в те време-
на, — поделилась директор 
театра «Мамин театр» Варва-
ра Гапоненко. — Когда мы по-
казывали первые спектакли, 
то поняли, что сегодня наши 
дети мало что знают про Вели-
кую Отечественную войну, 
потому что зачастую в их се-
мьях уже нет свидетелей тех 
событий.
Для создателей спектакля 
очень важно, чтобы подвиги 
людей и историческая память 
о событиях блокадного Ле-
нинграда были обязательно 
сохранены. Особенно в наше 
время, когда вокруг происхо-
дит искажение тех событий 
и пересмотр итогов Великой 
Отечественной войны.
— Мы хотим, чтобы на наши 
выступления приходили и со-
временные подростки, и дети 
войны, — отметила Варвара 
Гапоненко. — Я бы сказала, 
что нельзя передать словам те 
эмоции, которые возникают, 
когда разные поколения на-
блюдают за происходящим на 
сцене.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Жители столицы насладятся 
индуистскими угощениями 

Молодежь познает особенности 
ведения бизнеса

Вчера в Индийском культур-
но-национальном центре 
«СИТА» стартовал 9-й Фести-
валь индуистского бога му-
дрости и благополучия Гане-
ши. Корреспондент «ВМ» по-
общалась с организаторами. 

Как отметил президент Ин-
дийского культурного центра 
«СИТА» Сами Котвани, в рам-
ках мероприятия все гости 
смогут услышать живое ис-
полнение мантр, попробовать 
домашние индийские угоще-
ния, а также увидеть традици-
онные танцы и насладиться 
концертом профессиональ-
ных певцов. 
— Праздник для нас важен, 
ведь каждая молитва индуса 
начинается с Ганеши, — отме-
тил Сами Котвани. — При 
этом индусы верят, что этот 
бог приносит удачу. Кроме то-
го, каждый день нашего 

праздника начинается с мо-
литвы, за которой следуют 
омовение и приношение да-
ров богу. 
По словам главного научного 
сотрудника Института восто-
коведения РАН Евгении Вани-
ной, культура Индии интерес-
на россиянам, ведь эта страна 
имеет такое же этническое 
разнообразие, что и Россия.
— Взаимоотношения Индии 
и России основаны на до-
верии, доброжелательности 
и взаимном интересе, кото-
рый насчитывает не одно сто-
летие, — отметила Ванина. — 
Интерес возник еще в XVIII ве-
ке, когда была написана пер-
вая научно-исследовательская 
книга на русском языке об Ин-
дии нашего путешественника, 
посетившего Индию, Гераси-
ма Лебедева. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru 

22 сентября завершается 
прием заявок на участие 
в программе «Акселератор 
проектов молодежи с огра-
ниченными возможностями 
здоровья «Безграничная мо-
лодежь». Присоединиться 
к ней пригласили подростков 
от 15 до 17 лет. 

Для ребят из 13 регионов стра-
ны, в том числе из Донецкой 
Народной Республики, орга-
низаторы подготовили обшир-
ную программу. Они изучат 
онлайн-курс, посвященный 
основам предприниматель-
ства, посетят дистанционные 
встречи с наставниками по 
ключевым направлениям про-
екта (ИТ, креативные инду-
стрии, гостеприимство) и кру-
глые столы с участием экспер-
тов и региональных органов 
власти. 
По словам руководителя про-
граммы Дианы Лагутиной, 

«Безграничная молодежь» — 
это адаптированный для под-
ростков обучающий ресурс по 
предпринимательству и про-
ектному управлению.
— Участие в третьем сезоне 
проекта проходит полностью 
дистанционно, в том числе на 
ИТ-платформе. Благодаря 
встречам с опытными настав-
никами и психологами участ-
ники разработают свои биз-
нес-проекты, — рассказала 
Лагутина. 
По ее словам, прохождение 
обучения направлено на раз-
витие у ребят предпринима-
тельских навыков.
После подачи заявки до 16 но-
ября можно будет просмо-
треть курс на платформе и по-
лучить именной сертификат. 
А затем — получить эксперт-
ную оценку для дальнейшего 
развития созданной идеи. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 17:41 Жители Еревана у Дома правительства Армении после начала 
«антитеррористической операции» в Карабахе

Жительница района Преобра-
женское Татьяна Щербакова 
передает в руки сотрудника 
богадельни Михаила Зайцева 
большую тыкву, а также тяже-
лый пакет с морковью и ка-
бачками, которые вместе 

с мужем привезла на машине. 
Все это супруги вырастили на 
собственной даче.
— В этом году у нас хороший 
урожай, поэтому решили по-
делиться им с нуждающими-
ся, — говорит она корреспон-
денту «ВМ». — Мы все равно 
столько не съедим, а тут из 
овощей можно приготовить, 
например, кабачковую икру, 
суп или рагу.
Еще одна москвичка пожерт-
вовала беженцам и одиноким 
пенсионерам несколько ведер 
спелых яблок, которые после 
приема гуманитарной помо-
щи начал перебирать в столо-
вой Михаил Зайцев.
— Из яблок можно сделать за-
готовки на зиму, — отмечает 
работник. — Часть фруктов 
повара почистят, порежут на 
дольки и заморозят, а из дру-
гих сварят варенье или ком-
пот, которые любят постояль-
цы учреждения.

Жители района Преображен-
ское стараются регулярно 
приносить продукты бежен-
цам и одиноким старикам. 
Например, в прошлом году 
один местный житель привез 
в Свято-Спиридоньевскую бо-
гадельню около 15 мешков 
с картофелем.
— Жителей столицы все боль-
ше беспокоит судьба тех, кто 
нуждается в помощи. Это вид-
но по тому, как активно растет 
число добровольцев в благо-
творительных организаци-
ях, — рассказывает Зайцев. — 
Есть такое выражение: «Душа 
по природе христианка». Мо-
жет быть, она и заставляет лю-
дей, подобно Христу, помо-
гать обездоленным...
Иногда личные обстоятель-
ства заставляют задуматься 
о том, как много людей нуж-
даются в нашей поддержке.
— Когда я был намного моло-
же, моя мама серьезно заболе-

ла. Тогда отец не жил с нами, 
поэтому ухаживал за ней 
только я, — вспоминает он. — 
Мне сложно об этом говорить, 
но, возможно, эти обстоятель-
ства сделали меня таким, ка-
кой я сейчас есть: начал чаще 
ходить в церковь, больше по-
могать людям... 
При этом сестра милосердия 
Свято-Спиридоньевской бо-
гадельни Александра Канавец 
считает, что желание помочь 
человеку — это естественное 
состояние его души. 
— Конечно, часто этот порыв 
усиливают трагические собы-
тия, драма, — говорит Алек-
сандра Канавец. — Я всегда 
хотела много детей, но у нас 
с мужем были трудности, поэ-
тому смогла родить только 
мальчика. Все остальные дет-
ки... умерли, еще не родив-
шись. В моей душе появилась 
пустота, которую я очень дол-
го не могла заполнить. А здесь 

мне это удалось, потому что 
желание помогать — это одно 
из самых светлых устремле-
ний человека, которое делает 
каждого из нас действительно 
счастливым.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Нуждающихся накормят 
вареньем и рагу

Вчера сотрудни-
ки Свято-Спири-
доньевской бо-
гадельни начали 
принимать ово-
щи, фрукты 
и ягоды для бе-
женцев и одино-
ких пенсионе-
ров столицы. 

доброе дело 

Вчера 11:55 Сотрудник Свято-Спиридоньевской богадельни в районе Преображенское Михаил Зайцев перебирает овощи и фрукты, которые неравнодушные жители 
столицы принесли для беженцев и одиноких пенсионеров

премьера

Новый виток 
старого конфликта
СТР. 1 ➔
По словам политолога Дми-
трия Журавлева, повод для на-
чала контртеррористической 
операции со стороны Азер-
байджана мог быть как прово-
кацией, так и правдой. 
— Единственное, что понятно 
в этой ситуации, это то, что 
военные действия начались, 
и необходимо сделать все, 
чтобы они побыстрее закон-
чились с наименьшими поте-
рями с обеих сторон. 
По словам официального 
представителя Министерства 
иностранных дел РФ Марии 
Захаровой, наша страна глу-
боко встревожена резкой 
эскалацией ситуации в Нагор-
ном Карабахе.
— Российская сторона настоя-
тельно призывает конфликту-
ющие стороны остановить 
кровопролитие, незамедли-
тельно прекратить военные 
действия и вернуться на путь 
политико-дипломатического 
урегулирования, — заявила 
Захарова. — Со своей сторо-
ны мы подтверждаем привер-
женность российско-армян-
скому союзничеству и готовы 
наращивать с Ереваном раз-
ноплановые практические 
шаги по взаимодействию.
В свою очередь, Министер-
ство обороны Азербайджана 
заявило о закрытии воздуш-
ного пространства для Ар-
мении. 
По словам Дмитрия Журавле-
ва, это решение Азербайджа-

на говорит об их серьезных 
намерениях. 
— Мы наблюдаем очень тяже-
лую ситуацию. Каждая сторо-
на считает себя правой и не 
готова идти на компромисс. 
Потому как для них это терри-
тория наследственных могил. 
Там всегда жили их предки, 
и они считают эти земли свои-
ми. Очень трудно разрешать 
такие противоречия, — рас-
сказал политолог. — Совет-
ский Союз решал подобные 
проблемы своей жесткой по-
зицией. Мы здесь главные и за 
все отвечаем. И такой подход 
помогал до определенного 
момента.
Дмитрий Журавлев полагает, 
что в этом конфликте мир воз-
можен только при условии 
что обе стороны понимают от-
сутствие другого варианта со-
существования. Иного разре-
шения конфликта ни один 
из участников просто не по-
зволит. 
— Есть мнение о том, что если 
поднажать на условиях мира 
для обеих сторон, то каждая 
из них согласится, и наступит 
мир и порядок. А этого не по-
лучилось и не произойдет. 
Нынешний конфликт при лю-
бом развитии закончится пе-
ремирием, но кто бы ни побе-
дил, другая сторона вряд ли 
согласится с условиями дого-
вора, — рассказал «ВМ» Жу-
равлев. 
По словам политолога, меша-
ет история многовекового су-

ществования на этой террито-
рии обоих народов.
— Этот конфликт может быть 
долготекущим, либо рас-
пасться на несколько отдель-
ных войн, либо тянуться в вя-
лом виде десятилетиями, — 
отметил Журавлев. — То есть 
каждая победившая сторона 
будет объявлять перемирие, 
а проигравшая собираться 
с силами и возобновлять бое-
вые действия. Эти войны про-
должаются с 1918 года. Здесь 
должно быть полное согласие, 
что эта территория не Арме-
ния и не Азербайджан, а что-
то совместное. Либо это будет 
перманентная война. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru
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ФЕДОР БОРОДИН
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА СВЯТЫХ 
БЕССРЕБРЕНИКОВ КОСМЫ И ДАМИАНА 
НА МАРОСЕЙКЕ

Людей, которые помогают 
другим трудом или финансо-
во, действительно становится 
намного больше, что особен-
но заметно во время посеще-
ния храма. Просто христиан-
ство невозможно без мило-
сердного отношения к ближ-
нему. В притче о Страшном 
Суде говорится о том, что если 
ты будешь сострадателен к че-
ловеку, то Бог тебя помилует. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОР БАРАНЕЦ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

В данном случае продолжи-
тельность конфликта зависит 
не от воюющих сторон и на-
шей страны, а от Соединенных 
Штатов Америки. Думаю, 
что именно они подтолкнули 
Азербайджан начать этот во-
енный конфликт. Причина 
проста: это нужно, чтобы от-
влечь определенную часть Во-
оруженных сил России 
от спецоперации. Но думаю, 
что России сейчас не хочется 
встревать в этот конфликт 
и, возможно, проливать кровь 
наших военнослужащих. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЮРИЙ ШАПАРИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЕННО
СПОРТИВНОГО КЛУБА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
В рамках праздничного меро-
приятия ко Дню оружейника 
ребята постреляли из писто-
лета и автомата, но главное, 
они получили личный опыт. 
Ребята приняли схватку 
с ППШ в руках во время Вели-
кой Отечественной войны. 
Мы даем возможность посмо-
треть и ощутить, как наши 
предки защищали Родину. 
И это не компьютерная игра, 
а имитатор боевых ситуа-
ций — программа была напи-
сана для Музея Победы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Спектакль «Мое ленин-
градское детство» был 
создан в 2020 году 
к 75-летию Победы. Пер-
вый раз «Мамин театр» 
отыграл ее в феврале, 
но затем выступлений 
долгое время не было из-
за пандемии коронавиру-
са. Тем не менее артисты 
возобновили свои высту-
пления, и уже в этом году 
в Москве пьеса ставилась 
большое количество раз. 
Помимо столицы пьесу 
посмотрели и в Санкт-
Петербурге. 

кстати
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Ищу учителя английского, 
сантехника и психолога

В список самых востребован-
ных вошли сантехники, элек-
трики и мастера по клинингу. 
Кроме этого по сравнению 
с прошлым годом заметно уве-
личился спрос на помощь по 
дому, включая услуги по убор-
ке (+29 процентов). Также от-
мечается рост популярности 
услуг плиточников и электри-
ков на 35 процентов. Согласно 
исследованию, спрос на психо-
логов увеличился на 16 про-
центов, репетиторов по ан-
глийскому языку — на 14 про-
центов. На 13 процентов чаще 
россияне стали пользоваться 
услугами специалистов по на-
ращиванию ресниц. 
Что интересно, услугами сан-
техников москвичи интересо-
вались на 33 процента боль-
ше, чем жители других регио-
нов. А репетиторов англий-
ского языка искали чаще на 
16 процентов. Комплексным 
ремонтом москвичи занима-
лись на 64 процента чаще, чем 
в прошлом году.
— Итоги исследо-
вания говорят как 
минимум о трех 
тенденциях. Пер-
вая и главная — на-
ши доходы еще до-
статочно высоки, 
чтобы мы имели 
возможность пла-
тить за работу, ко-
торую в принципе 
могли бы выпол-
нить и сами. На-
пример, уборку 
квартиры или обу-
чение английскому языку, — 
рассуждает кандидат эконо-
мических наук, преподава-
тель МГУ Виктор Кудряв-
цев. — Сейчас есть масса 

учебников и бесплатных он-
лайн-курсов. Освоить англий-
ский самостоятельно, особен-
но учитывая, что все учили его 
в школе, а многие потом и ву-
зе, можно без особых проблем. 
Вторая, по словам эксперта, 
тенденция — усложнение 
быта.
— Сегодня московская квар-
тира — это не столько жилье, 
сколько совокупность высо-
ких технологий. Пол с подо-

гревом, сложная сантехника, 
натяжной потолок, из которо-
го светят лампочки, — рас-
суждает Кудрявцев. — В СССР 
все было просто: кран с про-

кладкой, которую каждый 
школьник поменяет, побелен-
ный потолок, бумажные обои. 
Ремонт можно было сделать 
самостоятельно. Сейчас это 
невозможно.
Третья тенденция — измене-
ние потребительского со-
знания. 
— Еще в 1990-х стал появлять-
ся сначала непонятный мно-
гим и несколько пугающий 
термин «специально обучен-
ные люди». Ну вот теперь мы 
точно знаем, кто это: те, кто 
делает нам уборку, ремонт 
квартиры и автомобиля, кто 
чинит бытовую технику, пото-
му что она стала намного 
сложнее, — рассуждает Вик-
тор Кудрявцев. — Иными сло-
вами, мы пришли в мир узкой 
профессиональной специали-
зации и, что не менее важно, 
научились правильно распо-
ряжаться временем. Многие 
мои знакомые, например, под-
считывают, сколько они зара-
батывают в час, и понимают, 
что им проще заплатить сан-
технику и отдать две тысячи 
рублей, чем половину выход-
ного дня пытаться разобрать-

ся, где и что там протекло, по-
том идти искать новый шланг, 
подмотку и вспоминать пра-
вило буравчика. Как правило, 
проще отдать деньги и не пы-
таться «вспомнить молодость» 
с гаечным ключом в руке. 
По словам эксперта, с точки 
зрения экономики такая по-
зиция более социально при-
емлема.
— В странах с развитой эконо-
микой царит лозунг: «Зарабо-
тал сам — дай заработать дру-
гому», — пояснил Кудряв-
цев. — Это значит, что каждый 
должен выполнять только 
свою работу. Тогда и качество 
сделанного будет выше, и но-
вые рабочие места появятся, 
и налоги в бюджет потекут, 
и экономика в целом вырастет. 
Вот ровно к такой ситуации 
мы постепенно и идем. Оста-
лось придумать, как стимули-
ровать этих мастеров и репе-
титоров платить налоги. Пока, 
к сожалению, большинство из 
них даже не самозанятые. 
С другой стороны, они покупа-
ют продукты, одежду, вносят 
оплату за ЖКУ, а значит, пла-
тят налоги опосредованно. 

7 октября 2020 года. ТиНАО, поселение Московский. Преподаватель школы № 2120 Данила Домченков на удаленной работе. 
Услуги репетиторов находятся в списке наиболее востребованных москвичами

Один из онлайн-
сервисов соста-
вил список ус-
луг, наиболее 
востребованных 
москвичами. 
Так, спрос 
на мастеров 
комплексного 
ремонта вырос 
за год аж 
на 75 процентов.

Российская мебель вытесняет импортную 
Объем производства мебели 
в России за шесть месяцев 
вырос на 8,6 процента. Повы-
шенный интерес бизнес от-
мечал и летом.

По данным Ассоциации пред-
приятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промыш-
ленности, наибольший рост 
за первое полугодие показал 
сегмент металлической мебе-
ли для офисов — плюс 26 про-
центов (смотри инфографи-
ку). Производство мебели для 
кухни выросло и вовсе 
в 1,5 раза. Почти на столько 
же — металлических крова-
тей. В чем дело?
— Есть сразу несколько при-
чин роста. Первая в том, что 
в России, и особенно в Москве, 
растет жилищное строитель-
ство. Конечно, в новую квар-
тиру люди хотят новую ме-
бель, — рассказывает марке-
толог Виктор Неуронов. — 
Вторая причина — уход 
крупнейшего мирового ретей-
лера мебели — всем известно-
го шведского бренда, освобо-
дившего нишу. Третья причи-
на — рост курса доллара. Им-
портная мебель за последний 
год серьезно подорожала, 

и многие из тех, кто, условно, 
хотел приобрести итальян-
скую кухню, покупают рос-
сийскую. При этом, что важно, 
на рынке сохранился сильный 
игрок — Белоруссия, предла-
гающая весьма неплохой, ка-
чественный товар. В итоге на-
ши производители вынужде-
ны конкурировать: как в пла-
не цен, так и в плане качества. 
Для рынка это очень хорошо.
Президент Ассоциации пред-
приятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промыш-
ленности Александр Шеста-
ков добавил:
— Росту производства мебели 
способствует и увеличение 
госзакупок. С 2021 года, на-
помню, для госкомпаний 
установлена минимальная 
доля закупок российской про-
дукции на уровне 75 процен-
тов. Эта мера поддержки оте-
чественного производителя 
хорошо сработала.
По мнению Виктора Неуроно-
ва, также росту производства 
мебели способствует, как ни 
странно, еще и интернет.
— В последнее время резко 
увеличились онлайн-продажи 
мебели, особенно в крупных 
городах. Дело в том, что у лю-

дей часто нет времени и жела-
ния ездить по мебельным ма-
газинам, смотреть, сравни-
вать. В итоге создается ситуа-
ция: да, диван надо бы 
поменять, но так лень замора-
чиваться, что он еще годами 
стоит, пока окончательно, 
буквально под тобой, не раз-
валится. Если же покупать че-
рез интернет, то усилий мож-
но прилагать меньше. Смо-
трим размеры, цвет, матери-
ал, читаем отзывы, выбираем, 
оплачиваем, оформляем до-
ставку и сборку. И все это — не 
вставая со старого дивана! 
Конечно, очень удобно, вот 
продажи мебели и растут. 
Вместе с тем, как пояснил экс-
перт, есть и тормозящий про-
изводство тренд.
— В последние годы растут 
продажи подержанной мебе-
ли. Интернет-площадки по-
зволяют быстро продать 
все — от табуретки до шкафа. 
В итоге наименее платеже-
способные покупатели — кто 
раньше покупал мебель в рас-
срочку — часто приобретают 
подержанную и пользуются 
ею до естественной «кончи-
ны», — пояснил Виктор Не-
уронов. — С одной стороны, 

это правильно, экологично, 
экономно. С другой — тормо-
зит мебельное производство.
Директор «Рослесинфорга» 
Павел Чащин между тем рас-
сказал, что у производителей 
есть надежда на Госдуму.
— Уже осенью депутаты долж-
ны рассмотреть законопроект 
о включении в сумму ипотеки 
на новостройки расходов на 
окна, двери и встроенную ме-
бель отечественного произ-
водства, — пояснил эксперт.
Виктор Неуронов убежден, 
что это хорошая идея:
— Вспомните: в СССР в новых 
квартирах были встроенные 
шкафы и антресоли. Они, как 
правило, служат до сих пор, 
потому что крайне функцио-
нальны и надежны. Если чело-
век покупает квартиру «под 
ключ», с чистовым ремонтом, 
то включить в него встроен-
ную мебель вполне логично. 
Ведь совершенно очевидно, 
что эта мебель, во-первых, 
нужна, а во-вторых, обойдет-
ся в несколько раз дешевле, 
чем если ее заказывать инди-
видуально. Надеюсь, что зако-
нопроект примут: он в инте-
ресах покупателей и произво-
дителей мебели. 

ОЛЕГ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Рост популярности услуг пси-
хологов обусловлен тем, что 
общество стало атомизирова-
но. Люди все реже общаются 
друг с другом лично и обсуж-
дают проблемы. Раньше ведь 
как? Посидели-поговорили, 
и легче на душе стало. А сейчас 
приходится тому, кто выслу-
шает, платить. Причем именно 
выслушает: профессиональная 
этика психолога не позволяет 
давать советы. Кстати, учтите: 
сейчас появилось много «спе-
циалистов», не имеющих про-
фессионального образования, 
зато дающих советы направо 
и налево — и по карьере, 
и по отношениям, и по обще-
нию с детьми. Поэтому если вы 
ищете специалиста, спросите 
у друзей: наверняка найдете 
человека с такой же пробле-
мой, который обращался 
к психологу и тот реально по-
мог. Не нашли — позвоните 
в городскую психологическую 
службу — 051.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Акцизные марки 
отменят
Минфин предложил 
с марта следующего года 
отказаться от бумажных 
акцизных марок и перей-
ти на цифровые акцизы. 
Федеральная налоговая 
служба (ФНС) сможет на-
числять налоги для та-
бачных компаний на ос-
новании сведений из ин-
формационной системы 
по маркировке табака 
«Честный знак». А бизнес 
сэкономит деньги. Пред-
полагается, что поста-
новление вступит в силу 
с 1 марта 2024 года.
■
Масло не подорожает
Правительство продли-
ло экспортные пошлины 
на подсолнечное масло 
до конца августа 2024 го-
да. Решение принято 
для защиты внутреннего 
рынка продовольствия: 
чтобы больше масла 
оставалось в России, 
а значит, и цены на него 
были стабильны.
■
Шины останутся 
доступны
Изменение курса рубля 
и цен на каучук не от-
разится на стоимости 
шин для легковых авто, 
считают в Минпромторге. 
Доля натурального кау-
чука из азиатских стран 
в производстве шин 
для легковушек состав-
ляет примерно 5 процен-
тов. Кроме того, подоро-
жание натурального кау-
чука на 30 процентов 
провоцирует рост себе-
стоимости шины всего 
на 1,5 процента. Что ка-
сается отечественных 
шин, то увеличение курса 
иностранных валют в сто-
рону повышения сильно 
на их цену не влияет, так 
как сырье закупается 
в рублях, а доля ино-
странных компонентов 
в себестоимости не более 
5 процентов.

Мы готовы 
платить, потому 
что есть деньги, 
а профессионалы 
сделают лучше

услуги

прогнозы

Объем отгруженных московскими предприятиями продуктов питания в этом году вырос на 7,1 процента. Как сообщил заммэра Москвы Владимир Ефимов, сейчас 
в пищевой промышленности столицы более 250 предприятий, на них заняты более 60 тысяч человек. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты 
«ВМ» выясняли, какие услуги наиболее востребованы москвичами, удастся ли обуздать инфляцию и почему российская мебель стала вытеснять импортную. 

тенденции
1,5 84 224 51

раза составил в этом году рост 
продаж умных часов. А средний 
чек вырос на 21 процент — 
до 9900 рублей, подсчитали 
аналитики компании «Платфор-
ма ОФД».

часа в год проводят в сред-
нем в онлайн-магазинах 
одежды жители столицы. 
Таковы результаты исследо-
вания аналитиков «Яндекс
Рекламы». 

тысячи рублей в среднем стоит 
квадратный метр в панельной 
хрущевке столицы. Это самый 
дешевый тип жилья в Москве, 
сообщает аналитическое агент-
ство ИРН.

процент россиян считает, что 
ограничения по возрасту, време-
ни суток и месту продажи 
спиртного не помогают решить 
проблему пьянства, следует 
из опроса ФОМ.

Как будут 
сдерживать цены

Инфляция в России по итогам года 
ожидается на уровне 6 процентов. 
Об этом заявил глава Минфина Антон 
Силуанов. По его словам, в последую-
щие годы этот показатель планируется 
на уровне 4 процентов. Минфин и Цен-
тробанк, как пояснил министр, будут 
принимать все необходимы меры.
Силуанов — грамотный специалист, но 
прежде всего чиновник, и говорит то, 

что в силу должности необходимо. Между тем есть данные 
Росстата, согласно которым бензин с начала года подоро-
жал, например, на 7,5 процента, свинина — на 8,8 процен-
та, бананы — почти на 16, сахар — на 18, свекла — на 19, 
лук — на 27,5, яблоки — на 32,5, морковь — на 43, а капу-
ста — и вовсе на 68,5 процента. Да, согласно тому же 
Росcтату, есть и подешевевшие товары — например, теле-
визоры, пылесосы, макароны, гречка. Но мы все ходим в ма-
газины, и многие обратили внимание, что стали тратить 
существенно больше, чем, скажем, год назад. Подорожание 
привычного набора продуктов и лекарств — то есть того, 
что чаще всего покупает человек, вряд 
ли составит обещанные 6 процентов. 
Скорее всего, потребительская инфля-
ция будет намного выше. Почему? Одна 
из главных причин — ослабление руб-
ля. Центробанк не стал особо сдер-
живать падение курса национальной 
валюты. Как результат — доллар стал 
дороже, а большую часть импортных 
товаров мы по-прежнему покупаем за 
доллары. Например, легковые автомо-
били, одежду, обувь, цитрусовые, ле-
карства и так далее. 
Вторая причина инфляции — рост де-
нежной массы. Есть данные, что с на-
чала года она выросла на 25 процен-
тов. Дело, возможно, в том, что государство резко увели-
чило оборонный заказ. Плюс высокие зарплаты получают 
контрактники и мобилизованные. Иными словами, де-
нег в экономике стало больше, а если их больше, то цены 
автоматически повысились — закон рынка. Что с этим 
делать? Один из способов борьбы с инфляцией — импор-
тозамещение. Так, в Москве активно развивают произ-
водство косметики и лекарств. Это значит, что мы можем 
покупать свое дешевле, чем импортное. Еще один спо-
соб — обуздать аппетиты естественных монополистов: 
например, тех, кто предоставляет жилищно-коммуналь-
ные и транспортные услуги. Столичные власти, надо от-
дать должное, решают и этот вопрос. Рост цен на проезд 
в общественном транспорте, например, в последние годы 
ниже уровня инфляции. Так, с 2 января 2023 года он со-
ставил 8 процентов, а инфляция за 2022 год была в 1,5 раза 
выше — более 12 процентов. Тарифы на ЖКУ с 1 июля 
2023 года и вовсе не индексировали, хотя обычно в сере-
дине года их повышали.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

Контрафакта может стать 
меньше, хотя он... необходим
В Минпромторге РФ разрабо-
тали проект постановления, 
согласно которому планиру-
ется ввести ответственность 
для электронных торговых 
площадок за продажу неле-
гальной продукции.

В пресс-службе министерства 
напомнили: ранее некоторые 
маркетплейсы могли не при-
знавать себя участниками 
оборота товаров. Мол, мы 
оказываем исключительно 
логистические услуги. Одна-
ко, помимо функций онлайн-
витрины, они оказывали услу-
ги складского хранения, пред-
продажной подготовки, реа-
лизации товара конечному 
потребителю и приема опла-
ты за него. То есть фактически 
были участниками товарной 
цепи. «Предлагаемое поста-
новление правительства 
устранит этот законодатель-
ный пробел и приведет к сни-
жению доли нелегального 
оборота товаров на маркет-
плейсах», — говорится в со-
общении ведомства.
— По сути, речь идет об обяза-
тельной цифровой маркиров-
ке товара, — пояснил марке-
толог Андрей Елатомцев. — 
А маркировка — это учет: кто 
произвел, кто ввез, уплачены 
ли таможенные сборы и так 
далее. С одной стороны — это 
хорошо и правильно. С дру-
гой — маркировка может вы-
звать проблемы. Прежде все-
го — у покупателей.
Как пояснил эксперт, огром-
ное число одежды и обуви, 
предлагаемой сейчас в Мо-
скве, в том числе через интер-
нет, — это подделки под по-
пулярные марки. 

— Кроссовки с известной все-
му миру загогулиной могут 
стоить от 1 до 2,5 тысячи руб-
лей. Всем понятно, что это 
подделка, но люди берут, по-
тому что не готовы платить 
7–10 и более тысяч за настоя-
щие брендовые вещи. А но-
сить что-то нужно, — пояснил 
Елатомцев. — Если подобные 
реплики приравнять к контра-
факту и резко ограничить их 
продажу, лучше никому не 
станет. Включая, кстати, 
и владельца бренда с загогули-
ной. Во-первых, из России он 
ушел и официально торговлю 
тут не ведет. Во-вторых, тот, 
у кого нет лишних 7–10 тысяч, 
все равно его товар не купит, 

потому что тогда ему на про-
дукты не хватит. В-третьих, 
с чего мы вообще должны за-
ботиться о доходах владельцев 
мировых брендов? Пусть сами 
с контрафактом борются. Ведь 
это их загогулину подделыва-
ют, а не герб России.
По мнению эксперта, чтобы 
не обрушить рынок реплик, 
нужно контролировать лишь 
легальность торговли.
— Ввозят законно? Товар без-
опасен? Сборы и налоги пла-
тят? Значит, нет проблем. 
А что там на футболках и крос-
совках написано, на какие 
бренды они похожи, — вопрос 
не наш. Так надо рассуж-
дать, — считает эксперт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

22 июля 2022 года. Посетители одного из московских 
торговых центров выбирают обувь

Как в этом году 
изменились объемы 
производства 
мебели, %

По данным Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности (АМДПР) 

Металлическая 
мебель для офисов

Мебель 
из пластмассы

Деревянная мебель 
для офисов

Мебель для кухни

Металлические 
кровати

Мебель 
для прихожих

Дачная мебель

Деревянная 
мебель 
для столовой 
и гостиной

26

18

3

26

51

-65

-36

44
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— Аппарат МРТ сопряжен с 3D-принтером, 
и изготовление нужных фрагментов осущест-
вляется на основе полученной 3D-модели, — 
рассказывает он и, предвосхищая вопрос, до-
бавляет: — Подобные дефекты возникают не 
только при травмах, но и при некоторых нейро-
хирургических операциях. Например, нам ино-
гда приходится удалять часть черепа, чтобы 
снизить внутричерепное давление. В остром 
периоде эта операция приносит хороший ре-
зультат, но затем дефект начинает вызывать 
проблемы — те же головные боли. И мы эти де-
фекты закрываем. 

Современного человека удивить трудно, 
и в этом его беда: так ощущения теряют остро-
ту. Но нам с фотокорреспондентом Алексеем 
Орловым повезло: во время этого репортажа 
удивление не оставляло нас, сменяясь восхище-
нием и гордостью за то, что все увиденное про-
исходит у нас в стране. За годы работы это уни-
кальное научное и практическое медучрежде-
ние вернуло к жизни огромное количество че-
ловек, считавшихся безнадежными. Теперь, 
услышав, что ничего у нас в медицине и науке 
хорошего не происходит, я просто рассмеюсь. 
Потому что есть НИИ реабилитологии им. про-
фессора И. В. Пряникова ФНКЦ РР в Лыткине. 

■

По навигатору до нужной нам точки «Б» — цен-
тра в Лыткине — всего ничего. Мелькают за ок-
нами дачи, затканные золотарником поля. Кра-
сота — сердце поет. Жизнь! Это слово для цен-
тра в Лыткине — главное. Здесь все делается 
ради него, поскольку сюда со всей страны везут 
пациентов, не способных самостоятельно ды-
шать и вообще жить без помощи врачей. Засту-
пив на другой берег Леты, эти люди почти не 
имеют шансов на спасение. Имеют один шанс. 
И он — тут. За каждого здесь будут биться до по-
следнего. И в 95 случаев из 100 вернут к жизни. 
…Три корпуса, отделанные плиткой, возника-
ют как из ниоткуда. Какие свеженькие, не ска-
жешь, что им семь лет! До встречи с руковод-
ством центра пробежались по одному из корпу-
сов, где расположены конференц-зал и… гости-
ница. В этом суть центра в Лыткине: тут все 
было продумано до мелочей изначально. Вот 
вывели из комы тяжелейшего пациента. Он 
нуждается в реабилитации и помощи близких, 
они должны быть рядом. А где, как? Из Москвы 
не наездишься. Для них и запланировали гости-
ницу. Там же и общежитие для медиков. А вот 
понятия «день» и «ночь» тут существуют услов-
но: поток тяжелых пациентов с последствиями 
черепно-мозговых травм, инсультов и нейроон-
кологии круглосуточен и круглогодичен. 
…Из окон корпуса виден совсем еще летний 
лес. За деревьями — вертолетная площадка. 
Чуть правее планируется создание детского 
центра на 210 коек: как только добро дадут… 
Логично: на создании центра для взрослых все 
«обкатано». Более того: тут, вопреки русской 
традиции сначала резать, а потом мерить, ре-
ально умудрились все продумать загодя. Это не 
фигура речи: даже плитка на полу в корпусах 
лежит не абы как, а снабжена метками и служит 
навигацией для пациентов, которые реально 
родились второй раз и делают первые самосто-
ятельные шаги. Шаги эти — куда труднее тех, 
что были сделаны после первого рождения.

■

Директор ФНКЦ РР Андрей Гречко в свою рабо-
ту влюблен. За плечами у него три высших об-
разования и огромный руководящий опыт. Про 
центр он все знает до деталей и впервые оказал-
ся в Лыткине, когда тут было поле с бурьяном. 
Поэтому и экскурсию для нас Андрей Вячесла-
вович проводит сам. Мы слушаем, открыв рты. 
Хорошо, под масками не видно, как широко: 
нам разрешат войти в реанимационное отделе-
ние, самое тяжелое из всех существующих 
в стране! Идем туда, а Гречко рассказывает: 
— Перемещение пациента, не способного само-
стоятельно дышать, чье кровообращение пол-
ностью зависит от медиков, — особая история. 
У нас есть санавиация и парк фантастически 
оборудованных реанимобилей. Первая задача 
реаниматологов — вининг: надо научить чело-
века дышать самостоятельно, без дыхательной 
трубки и аппаратов. Если он сможет начать ды-
шать самостоятельно, мы, скорее всего, смо-

жем его социализировать, ресоциализировать 
или реадаптировать — вернуть к жизни. Мы 
теряем пять процентов пациентов, пять чело-
век из ста. Да, эти пятеро — трагедия и для их 
близких, и для нас. Но речь идет о людях, кото-
рые поступают к нам в крайне тяжелом состоя-
нии, в коме. Так что эти цифры — фантастика.
— Не пять, Андрей Вячеславович, а 4,8! — с по-
луулыбкой замечает Алексей Яковлев, замести-
тель директора, руководитель НИИ реабилито-
логии имени проф. И. Пряникова. 
Гречко посмеивается: «Алексей Александрович 
всегда меня поправляет». Но это понятно: сни-
жение такого показателя и на доли процен-
тов — успех. В других реанимациях эта цифра 
приближена к двадцати... 
…Фраза «не расстается с телефоном» — это про 
Яковлева. Но для него это способ круглосуточ-
ного мониторинга состояния каждого пациен-
та. К тому же в любой момент может поступить 
запрос на госпитализацию. Это — крик о помо-
щи. Отложить рассмотрение вопроса нельзя: 
счет идет на минуты. Вот и на наших глазах раз-
вивалась история. Мужчина поехал на самока-
те («Даже не на электрическом!» — замечает 
Гречко) в булочную и… пропал. Через два дня 

Этой осенью исполнится семь лет с момента, как Федеральный научно-клинический центр реаниматологии и реабилитологии Министерства науки 
и высшего образования Российской Федерации (ФНКЦ РР) принял первых пациентов — людей с травмами головного мозга, самых тяжелых 
пациентов из всех возможных. Находится он в деревеньке Лыткино под Москвой. Не слышали? Значит, как минимум одна из бед обошла ваш дом.

Журналисты «Вечерней Москвы» первыми побывали в уникальной нейрореанимации 

Место второго рождения

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Тут спасают 
95 человек из 100. 
А ведь речь идет 
о пациентах 
с тяжелейшими 
травмами мозга 

ФНКЦ РР — «дитя» Министерства науки и высшего обра-
зования РФ. Мало где медики могут так активно сочетать 
занятия фундаментальной наукой и клинической практи-
кой. Вскоре после открытия центра к нему были присо-
единены НИИ общей реаниматологии им. В. А. Неговско-
го и санаторий «Узкое» РАН. В составе ФНКЦ РР Институт 
высшего и дополнительного профессионального образо-
вания, Дом ученых в Мозжинке, Инклюзивный реабили-
тационный комплекс «Поречье». Основоположником 
концепции создания центра был хирург, академик Алек-
сандр Коновалов, ныне почетный президент НМИЦ 
им. Н. Н. Бурденко Минздрава РФ. В ФНКЦ РР издают 
три журнала, два из которых входят в перечень ВАК. 

кстати

его нашли в реанимации. После падения трав-
ма такая, что… Выехавшая бригада сообщает: 
у пациента еще и тромб. Не нашли бы, погиб бы 
от тромбоэмболии. Сейчас поставят на тромб 
«ловушку» и привезут пациента. Есть шанс!..

■

Новые халаты накидываются на халаты, новые 
бахилы — на бахилы, на руки обрушивается по-
ток антисептика. Входим в реанимацию. 
Почему-то казалось, что тут будет безлюдно и… 
скорбно, что ли. А это не так. Все кипит: с каж-
дым пациентом работает мультидисциплинар-
ная бригада. Работа идет даже с тем, кто пока 
еще «там», за чертой. Вот спецаппараты крутят-
вертят ноги человека, возвращая им мышеч-
ную память. А у одной пациентки лицо почти 
закрыто какими-то космическими «очками». 
— Мы используем VR-технологии, дополнен-
ную реальность, — объясняет завотделением 
анестезиологии и реанимации № 3 Дмитрий 
Колесов, — пациентка смотрит фильм, снятый 
ее родными — там ее комната, подъезд дома, 
любимые места… Это поможет ей вернуться. 
…Реанимационные залы оборудованы цен-
тральной разводкой кислорода, сжатого газа 
и вакуума, вентиляцией воздуха, особая систе-
ма которой обеспечивает высочайшую степень 
чистоты воздуха. Стены — двойные, с воздуш-
ной прослойкой для создания микроклимата. 
Оборудование — «космическое». Тут применя-
ют для лечения и восстановления пациентов 
инертные газы, используют криотерапию: на-
учились охлаждать головной мозг до 34–35 гра-
дусов, что дает потрясающий эффект в плане 
его восстановления. 
Заглядываем и в одноместную реанимацион-
ную палату. Находящийся в ней человек пока 
далеко-далеко… Но они возвращаются из этого 
черного небытия, эти сложные пациенты. Ино-
гда — полностью, восстанавливаясь так, что 
выходят на работу. Другие возвращаются, но 
нуждаются в уходе и повторной реабилитации. 
В одном из наших «путешествий» по корпусам 
мы столкнулись с женщиной, смущенно юр-
кнувшей в сторону от толпы в белых халатах. 
«Месяц назад в коме была…» — тихо поясняет 
Алексей Яковлев, провожая глазами быструю 
фигурку, и улыбается. Счастье же — когда так…

■

Идем в нейрооперационную. По пути знако-
мимся с чудом. В камере за стеклом шуршит 
3D-принтер. На столе рядом — фрагменты мо-
делей… черепов. 
— Мы не конкурируем по объему и номенкла-
туре нейрохирургических операций с Нацио-
нальным медицинским исследовательским 
Институтом нейрохирургии имени Бурденко, 
но успешно выполняем операции по восстанов-
лению черепной коробки, — рассказывает про-
фессор Гречко. 
Детали технологии объясняет нам заведующий 
отделением нейрохирургии Алексей Воробьев: 

«Дефекты» — слово абстрактное. Скажем как 
есть: дыры в черепах они закрывают, иногда — 
в полчерепа! Как в этом случае: Воробьев кла-
дет мне в ладонь лепешку, похожую на тесто. 
Она и встает на место дыры в модели. 
— Это полиметилметакрилат, материал содер-
жит полимер и пропитан антибиотиком, — по-
ясняет Алексей Воробьев. 
Н-да, никаких шансов повторить название ма-
териала у меня нет… Выясняю, что же за трав-
ма такая. Отвечают кратко: голову «обработа-
ли» молотком. Но и этого бедолагу починили! 
Тормозим в коридоре у огромного короба: это 
прибыла в центр новая система нейрохирурги-
ческой прооперационной навигации, сделан-
ная, кстати, по программе импортозамещения. 
— Создан аппарат в Самаре, по качеству не 
уступает зарубежным аналогам, а по ряду по-
казателей их превышает, — рассказывает Алек-
сей Воробьев. — Он нужен, чтобы направлять 
действия хирурга при проведении операции. 

■

Практика и наука тут ходят, взявшись за руки. 
Вот, это тянет на сенсацию, в ФНКЦ РР активно 
занимаются разработкой новых технологий по 
борьбе с нозокомиальными (внутрибольнич-
ными) инфекциями. Это самая частая причина 
осложнений и гибели пациентов в реанимаци-
ях, где большинство пациентов — на ИВЛ. 
— Эта проблема так важна, что ее даже обсуж-
дали на Совете Безопасности России, — расска-
зывает Андрей Гречко. — И мы разработали 
и впервые в мире зарегистрировали первую 
фармакологическую субстанцию на основе ин-
дивидуальных фагов для борьбы с клебсиеллой. 
Это важно, ведь ее «не берут» даже антибиоти-
ки. В октябре планируем доложить об этом на 
международной конференции. 
Не могу сдержать гримасу: ну какая ныне меж-
дународная конференция? Директор поясняет: 
— Мы занимаемся большой классической нау-
кой и реализуем много госзаданий. И у нас не 
возникло ни одной проблемы с публикациями 
за рубежом! Да, мы перестали ездить на конфе-
ренции, но изучаем передовой опыт и делимся 
опытом своим, участвуя в конференциях дис-
танционно. Мы не можем не поделиться наши-
ми результатами по бактериофагам, ведь это 
спасет тысячи жизней! 
А еще тут научились имплантировать времен-
ные и постоянные электроды в спинной мозг на 
уровне шейного отдела, рассказывает Греч-
ко. И на международной конференции ученые 
мира признали, что россияне — пионеры в та-
ких операциях. 

Да, и это — фантастика. Электрод (на снимке 
он выглядит как пунктир) сначала вживляется 
временно, на 72 часа. Если все хорошо и он ра-
ботает, его снимают и ставят электрод постоян-
ный. Его внедрение позволяет купировать то-
тальную спастику и бороться с прежде непере-
носимым болевым синдромом, повысить уро-
вень сознания и вернуть человека из тьмы. 
...Операционных тут две, о них рассказывают 
Алексей Воробьев и Евгений Алтухов, завотде-
лением хирургии. Перебрасываются шутками, 
подтрунивают друг над другом — сегодня это 
можно, операций нет. Но на одной из фотогра-
фий увижу их рядом у операционного стола. 
Глаза… Трудно описать. У людей, понимающих 
цену ошибку и цену успеха, особый взгляд… 
...В коридоре, что ведет в это святилище, не 
найти ни шва на отделочных материалах, ни 
одна бактерия не «зацепится», и все пропитано 
антибиотиком. И после нашего ухода помеще-
ние будет обработано до полной стерильности. 
И все это потрясающе! Но в голову лезут тре-
вожные мысли: а что будет, если выключат 
свет, а хватает ли в санкционные времена пре-
паратов, а нет ли трудностей с оборудованием. 
— У нас три независимых источника энерго-
снабжения, — поясняет Гречко, — а оператив-
ные действия, которые были реализованы на 
правительственном уровне, позволяют нам ле-
чить пациентов самыми лучшими препарата-
ми. И сейчас мы дооснащаемся, приобретаем 
лучшее оборудование, причем в последние два 
года появилось много оборудования отече-
ственного производства. Честное слово: сейчас 
возможности оказывать помощь у ФНКЦ РР зна-
чительно выше, чем у западных коллег. Были 
у нас представители клиники Шарите и Дрез-
денской больницы. Ушли — подавленными… 

■

Выписывающихся из центра пациентов близ-
кие встречают шариками, цветами, иногда — 
с оркестром. А как отметить второе рождение? 
Именно поэтому обстановка тут лишена и на-
мека на скорбь и, скорее, царит атмосфера род-
дома. Да, эти стены видели чудовищные траге-
дии. Но двадцать лет назад шанса выжить после 
таких травм не было ни у кого. Секрет нынеш-
них успехов, считает Андрей Гречко, в том, что 
в 2000–2010-х годах было осуществлено огром-
ное госкапвложение в такие высокотехноло-
гичные медицинские направления, как анесте-
зиология, реаниматология, нейрохирургия 
и неврология. Итог — налицо. 
…О том, что делается тут для реабилитации па-
циентов, можно написать трактат. Не так давно 
ввели в рутинную практику специфическую 
методику исследований — диффузно-тензор-
ную трактографию. Метод позволяет визуали-
зировать проводящие пути головного мозга. — 
Один наш пациент не мог открыть глаза. Счита-
ли, что он в коме. А метод позволил определить, 
что у него нарушен путь, отвечающий за откры-
вание глаз, — рассказывает Яковлев. 
...Мы вновь идем по коридорам. 
— Увы, мест не хватает. Поэтому в корпусе, где 
гостиница, мы недавно развернули два отделе-
ния, — рассказывает профессор Гречко. 
А если никак не довезти человека? Что тогда? 
— Мы осуществляем порядка 3000 телемеди-
цинских консультаций в год. Если нет возмож-
ности доставить человека к нам — вместе с кол-
легами вырабатываем алгоритм действий. 
Консультации — круглосуточные... 
…В центре работают 1440 человек. 650 из 
них — ученые, врачи, средний медицинский 
и вспомогательный персонал. Помимо фунда-
ментальной науки, тут есть и общеобразова-
тельная платформа, Институт высшего и допол-
нительного профессионального образования. 
— В июле этого года мы получили редкую ли-
цензию на подготовку врачей физической реа-
билитационной медицины (ФРМ). Эта специ-
альность введена недавно, специалистов пока 
недостаточно, — рассказывает Андрей Вячес-
лавович. — Получить такую лицензию сложно, 
что правильно: реабилитация — мультидисци-
плинарна, она объединяет знания со всех меди-
цинских направлений. 
Средний возраст работающих тут врачей — 
39 лет. Это не значит, что отбирают лишь моло-
дых. Опытных коллег в годах берегут. 
А чудеса не кончаются. Завотделением рентге-
нологии Маргарита Радутная объясняет: к маг-
нитно-резонансному томографу подведены га-
зы, благодаря чему можно проводить обследо-
вание пациентов в любом состоянии, в том 
числе и тем, кто находится на ИВЛ. А заведую-
щая неврологическим отделением нейрореаби-
литации Марина Штерн с гордостью показыва-
ет нам глубинный каньонный бассейн. 
— Тут можно заниматься даже с теми пациента-
ми, кто уже не на ИВЛ, но в бессознательном со-
стоянии. Дно у бассейна движется, позволяя 
менять глубину, заниматься массажем и ЛФК 
в комфортных условиях, чтобы мягче отраба-
тывалась спастика. 
Чуть дальше, в другом бассейне, с тренером за-
нимаются несколько женщин. Даже не верится, 
что все они недавно были в коме… 
…Да, понимаю немцев и их подавленность: 
увиденному вряд ли можно что-то противопо-
ставить. А еще тут есть… балкон. 1200 квадрат-
ных метров — широкий, с козырьком. Его тоже 
задумали заранее. Он позволяет вывозить даже 
самых тяжелых пациентов на воздух — на про-
гулку. И когда ты вернулся оттуда, где была 
только тьма, и над тобой плещет лазурью небо 
и играет лучами солнце, а воздух напоен арома-
тами хвои, ты хочешь жить — больше, чем ког-
да-либо. А если так, будешь жить. Это точно. 

10 августа 2023 года. Заведующий отделением нейрохирургии Алексей Воробьев демонстрирует корреспондентам «ВМ» оборудование нейрооперационной

10 августа 2023 года. Заведующая неврологическим отделением Марина Штерн 

10 августа 2023 года. Директор ФНКЦ РР, профессор, 
член-корреспондент РАН Андрей Гречко 

Андрей Вячеславович Гречко — ученый, 
доктор медицинских наук, профессор, 
член-корреспондент РАН, почетный ра-
ботник науки и высоких технологий Рос-
сийской Федерации, с 2016 года — дирек-
тор Федерального научно-клинического 
центра реаниматологии и реабилитоло-
гии. Работал главврачом Центральной 
клинической больницы МВД России, на-
чальником Управления медобеспечения 
МВД России. Имеет три высших образова-
ния: медицинское, юридическое и психо-
логическое. Автор и соавтор 10 книг и мо-
нографий, имеет 16 патентов на изобрете-
ния, более 300 научных публикаций. 
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точка Сегодня точку в номере ставит художница Ирина Жданова. Вместе с коллегами по творческому цеху она приняла участие в пленэре на ВДНХ. С крыши павильона 
«Рабочий и колхозница» открылись потрясающие виды на осеннюю Москву, на территорию главной выставки страны. Столичные пейзажи вдохновили мастеров, 
рисующих акрилом, акварелью, масляными красками, углем, карандашами и темперой, на оригинальные работы. Среди предложенных тем — новая транспортная 
реальность столицы, которая открылась с запуском двух железнодорожных маршрутов: третьего и четвертого Московских диаметров. Современные стремительные 
«Иволги», комфортные городские вокзалы, новенькие станции «легли» на бумагу. Художники обещают: совсем скоро работ наберется столько, что можно будет ор-
ганизовать полноценную  выставку.

Андрей Державин 
отмечает юбилей 

Сегодня исполняется 60 лет 
Андрею Державину (на фо-
то) — исполнителю песен 
и композитору, знаменитости 
без звездной болезни и че-
ловеку, с которым в музы-
кальном мире дружат, ка-
жется, все. 

Поверить, что Ан-
дрей разменял 
седьмой десяток, 
невозможно — он 
абсолютно не ме-
няется уже в тече-
ние как минимум 
трех десятилетий. 
А визитной его кар-
точкой давно стала улыбка — 
фирменный «державинский» 
знак. 
Музыкой Андрей Державин 
увлекался с детства, окончил 
Ухтинскую музыкальную 
школу по классу фортепиано. 
А вот инженером-строителем, 
учиться на которого благораз-
умно пошел после школы, он 
так и не стал — играть в само-
деятельных группах ему нра-
вилось гораздо больше. 
Его музыкальная карьера на-
чала развиваться в 1985 го-
ду — с организации группы 
«Сталкер», которая быстро на-
брала популярность и объеха-
ла с гастролями всю страну. 
К 1990-м годам он уже записал 

несколько альбомов, а потом 
«порвал» все радиостанции 
хитом «Не плачь, Алиса!» и за-
нялся сольными проектами. 
Вокал у Державина никогда не 
был сильным, но его душевное 
исполнение западало в душу 
слушателям: «Чужую свадь-
бу», «Песню про брата», «Жу-
равлей» и «Наташу» распевали 
повсеместно. Кстати, за эф-

фектной «попсо-
вой» составляю-
щей как-то неспра-
ведливо забыва-
лась иногда более 
серьезная часть его 
творчества: Ан-
дрей Державин пи-
сал музыку к кино 
и сериалам, а так-

же к мультфильмам, среди ко-
торых в том числе и культовый 
«Ну, погоди!» 
Он работал в «Машине време-
ни», побывал с гастролями ед-
ва ли не во всех российских 
городах, а в музыкальной «ту-
совке» за Державиным давно 
закрепилась слава очень хоро-
шего человека. Может быть, 
это вообще главное! И стран-
но не привязываемый к нему 
юбилей — не более чем повод 
пожелать Андрею новых твор-
ческих свершений и удачи, 
радости, счастья и, конечно, 
новых хитов. В 60 все только 
начинается, честное слово! 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru

Снимать по квоте, 
а не по таланту

Яркой молнией пронеслась по новост-
ным лентам крамольная идея: в каж-
дом мировом фильме обязательно 
должна присутствовать квота для 
украинских актеров — наряду с «ущем-
ленцами» в лице расовых и этнических 
групп, представителями ЛГБТ, людей 
с ограниченными возможностями… 
Почему-то сразу представилась корпу-
лентная Верка Сердючка с неизмен-

ной звездой на голове и в белых колготках; вот уж поис-
тине великий образ, который может занять сразу несколь-
ко квот практически в каждой киноленте!
Вообще, на мой взгляд, получить роль не как великий та-
лант, а будучи представителем «ущемленного меньшин-
ства» — унизительно. Будешь гениальным актером — 
и гонорары твои зашкалят, и восторженная публика, и но-
вые, самые интересные, сценарии будут твоими… Ну вот 
хоть симпатяга чернокожий Уилл Смит, или великолеп-
ный актер-карлик Питер Динклэйдж, получивший абсо-
лютно заслуженно четыре премии 
«Эмми» и «Золотой глобус» за роль Ти-
риона Ланнистера из культового сери-
ала «Игра престолов». Правда ведь, 
и в голову не придет сказать, что они 
«отработали квоту». Так и с украински-
ми актерами — почему это они ущем-
ленное меньшинство? Вполне себе 
есть яркие персонажи. Не вполне кон-
курентоспособные, естественно. Как, 
впрочем, и наши, русские, актеры, уе-
хавшие покорять мировой кинемато-
граф, да где-то там и сгинувшие, в рас-
щелинах и впадинах голливудских 
холмов. Список «не блеснувших» поис-
тине необъятен, нет смысла вновь 
вспоминать фамилии тех, кто за океаном «не пригодился». 
А у нас-то были звездами первой величины.
Украинские актеры, кстати, были востребованы в России. 
Без каких бы то ни было квот. Снимались в совместных 
проектах, украшали собой стосерийные сериалы, хохми-
ли в КВН и пели в «Голубом огоньке». Теперь как-то даже 
неловко слышать про то, что они пытаются вытребовать 
себе обязательную рольку, ну хоть ролюшечку, но зато — 
аж в каждом фильме! И во французском кинематографе, 
и в итальянском, и у Квентина Тарантино, и у братьев Ко-
энов, и в индийском кино — везде сможет блеснуть лучик 
условной Верки Сердючки. Славно!
Правда, прошумев, новость про квоту для украинских ар-
тистов оказалась полуфейком. На сайте change.org появи-
лась петиция от имени Украинской киноассоциации. Вот 
там-то и озвучены все эти влажные мечты про обязатель-
ное присутствие украинского актера в каждом фильме 
и желательно, чтобы «как минимум в одной из главных 
ролей»… Ну, ребят, это несерьезно. Петиций-то на этом 
чендж.орге каких только дурацких не придумают. Так что 
Голливуд может спать спокойно: попасть туда украинские 
актеры, конечно, чисто теоретически могут — по таланту. 
А не по квоте.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Льготную ипотеку 
хотят запретить 
без регистрации.
И как вам?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ЭКОНОМИСТ

Если речь идет не о жителях 
другой страны, а о гражданах, 
у которых есть регистрация 
в одном регионе России, 
а ипотеку на льготных услови-
ях они берут в другом, то та-
кое предложение мне кажется 
весьма странным. Если они 
всерьез хотят ввести такой за-
кон из-за тех, кто оформляет 
ее не для проживания, а для 
дальнейшего инвестирова-
ния, то не стоит забывать 
о людях, которые просто хотят 
переехать в другой город. 
У этого желания могут быть 
абсолютно разные причины. 
И самое главное, что в этом 
ничего страшного нет. Как по-
казывает практика, в нашей 
стране таких людей много, 
и у них есть все права оформ-
лять ипотеку на льготных ус-
ловиях. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

Я считаю совершенно спра-
ведливым ввести такой закон. 
Чаще всего льготные условия 
имеют люди, у которых есть 
определенная группа инва-
лидности. Взять, к примеру, 
какого-нибудь жителя-инва-
лида из Подмосковья. Вряд ли 

ему придет мысль резко пере-
ехать в Москву и взять там 
квартиру в ипотеку. Он как 
жил у себя в Подмосковье, где 
все уже привычно, так и оста-
нется там. Тем более часто по-
являются заголовки о том, что 
таких людей потом использу-
ют в своих корыстных целях 
другие, абсолютно здоровые 
люди, дабы получить недви-
жимость в столице на льгот-
ных условиях. Возможно, это-
му жителю злоумышленники 
даже предоставят какие-то 
преференции за эту «по-
мощь». Таким образом, мо-
шенники обходят закон и по-
лучают апартаменты на 
льготных условиях не за свой 
счет, что абсолютно не пра-
вильно. И чем больше у нас 
будет законов, мешающих 
аферистам, тем будет только 
лучше. 

КОНСТАНТИН ЛАМИН
АНАЛИТИК РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ

От такой инициативы польза 
будет как минимум для бан-
ков, которые, возможно, смо-
гут минимизировать свои 
рис ки потери средств, одоб-
ряя ипотеку на льготных усло-
виях. Но, выдавая тот же кре-
дит, банковских сотрудников 
в первую очередь интересуют 
платежеспособность клиента 
и наличие или отсутствие тру-
доустройства, а не регистра-
ция. Также стоит отметить, 
что на сегодняшний день ры-
нок показывает достаточно 
высокое количество выдачи 

Думский комитет по строительству и ЖКХ выступил с предложением запретить 
выдавать ипотеку на льготных условиях тем, у кого нет временной или постоянной 
регистрации на территории региона, где приобретается жилье. Это объясняется тем, 
что большинство заемщиков берут апартаменты с инвестиционной целью. 

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ипотек в нашей стране, в том 
числе и на льготных условиях. 
Возможно и такое, что этот за-
кон может послужить инстру-
ментом для ограничения объ-
ема ее выдачи. Но польза от 
инициативы есть и для обыч-
ных граждан. Ведь многочис-
ленные эксперты часто заяв-
ляют, что для поддержки вы-
дачи ипотеки со всеми льгота-
ми просто-напросто не 
хватает ресурсов. Поэтому 
подобное предложение может 
улучшить данную ситуацию, 
и государству будет проще ма-
териально поддерживать хотя 
бы льготников, имеющих как 
временную, так и постоянную 
прописку в регионе, где они 
собираются брать ипотеку. 

ЕЛЕНА КАЛИНИЧЕВА
ЮРИСТ

Мое мнение такое: данная 
инициатива очевидно нару-
шает права и льготы наших 
сограждан. Государственная 
поддержка ведь призвана 
улучшать жилищные условия 
жителей страны, имеющих 
какие-то преференции. И, ко-
нечно же, это относится 
и к выдаче льготной ипотеки 
для данной категории граж-
дан. Введение запрета на ее 
выдачу без регистрации толь-
ко ухудшит ситуацию с теми 
же многодетными семьями. 
Они имеют полное право 
жить в более комфортных ус-
ловиях в других регионах на 
льготном уровне. Также хочу 
отметить, что сейчас не во 
всех регионах России ведется 
строительство новых жилищ-
ных комплексов с таким же 
успехом, как в больших горо-
дах и столице. Получается, что 
их представители будут пол-
ностью отрезаны от своих 
льготных возможностей? Это 
даже звучит неправильно.

Пьесы Островского глазами 
молодых художников

Вчера в Новом Щепкинском 
фойе Малого театра в честь 
празднования 200-летия 
со дня рождения драматурга 
Александра Островского от-
крылась выставка «Вдохнов-
ляясь Островским». Экспози-
цию подготовили студенты 
столичных художественных 
колледжей и вузов.

Цветные и черно-белые мазки 
складываются в образы геро-
ев и знакомые всем сюжеты из 
произведений Островского 
«Волки и овцы», «Беспридан-
ница», «Снегурочка», «Без ви-
ны виноватые», «Женитьба 
Бальзаминова»... 
Для создания своих работ мо-
лодые художники смотрели 
не только спектакли по пье-
сам драматурга, но и посети-
ли экскурсии по Дому-музею 
Михаила Щепкина, историче-
скому зданию Малого театра, 
музею-заповеднику Алексан-
дра Островского «Щелыково» 
и прочитали большое количе-
ство произведений автора. 
— Наша совместная работа 
с Малым театром началась 
еще в прошлом году. Мы при-
езжали, смотрели спектакли, 
анализировали, как интерес-
ней оформить проект, — рас-
сказывает куратор выставки, 
руководитель творческого 

объединения «Время молодых 
XXI» Наталья Костецкая.
По ее словам, каждый худож-
ник создавал произведения 
в своей технике: живопись, 
графика, смешанный стиль. 
Организаторы при отборе на 
выставку хотели, чтобы все 
работы были разноплановы-
ми и интересными для про-
смотра. 
— В этой экспозиции участву-
ют шесть художников. Да, она 
небольшая, но очень емкая 

и помогает чуть больше уз-
нать о творчестве драматур-
га, — подчеркнула Наталья. 
Но не только живописными 
работами наполнили экспози-
цию. Посетители выставки 
также могут увидеть и сцени-
ческие костюмы. Их предо-
ставил Малый театр. 
Внутри одной из витрин — 
ручка Александра Островско-
го, которую он сам вырезал из 
дерева. Этот экспонат театру, 
кстати, передали родственни-
ки драматурга. 
На церемонии открытия вы-
ступили народный артист Рос-
сии Виктор Низовой и актер 
Малого театра Максим Фила-
тов. Кроме того, в мероприя-
тии приняли участие замести-
тель художественного руко-
водителя учреждения по твор-
ческим вопросам Алексей 
Дубровский и сама Наталья 
Костецкая. А дополнением их 
выступлений послужил ор-
кестр Малого театра. К слову, 
не каждый храм Мельпомены 
может похвастаться собствен-
ным оркестром.
В дальнейшем тема 200-летия 
со дня рождения Островского 
отразится и на других выстав-
ках объединения «Время мо-
лодых XXI».
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера 15:45 Куратор выставки, руководитель творческого объединения «Время молодых XXI» 
Наталья Костецкая на открытии экспозиции «Вдохновляясь Островским»

ТАТЬЯНА КРУПЕННИКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ИНФОРМАЦИОННО
МУЗЕЙНОГО ЦЕНТРА МАЛОГО ТЕАТРА
Участники предоставили очень 
много книжной графики, ил-
люстрации к пьесам, эскизы 
декораций, костюмов. Они все 
отличаются по манере испол-
нения, по технике, по настрое-
нию, по цветовой гамме. Вы-
ставка дополнена нашими 
историческими костюмами, 
наградами, которые присуж-
дались нашим спектаклям. 
Мы постарались сделать так, 
чтобы все это гармонично 
смот релось между собой. 
И теперь каждый зритель, при-
шедший в наш театр, может 
увидеть выставку в антракте, 
до или после спектакля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Авто, запчасти

Недвижимость Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Продается идеальный ухожен-
ный участок 1400 кв. м и жилой 
дом 470 кв. м (первый и подземный 
этаж) из клееного бруса, г. Москва 
г. Троицк, д. Ботаково, р. Десна, вы-
сококачественная внутренняя отдел-
ка, зарубежная мебель и техника, 
построен для себя в 2015, никто не 
проживал, ливневая и дренажная 
система, гидроизоляция и тепло-
изоляция, крыша — черепица кера-
мическая. Т. (916) 522-39-41
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Покупаем авто. Т. (926) 499-95-66
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